

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE SOCIOLOGÍA

LA DIVERSIDAD PRODUCTIVA EN LOS PROCESOS DE DESARROLLO SOCIOECONOMICO EN LA PARROQUIA RURAL UZHCURRUMI, PERIODO 2024-2025

JIMENEZ GUAMBAÑA LUCILA ROXANA LICENCIADA EN SOCIOLOGIA

CACERES MINA DAYAMARA YAMILEXI LICENCIADA EN SOCIOLOGIA

> MACHALA 2025



FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE SOCIOLOGÍA

LA DIVERSIDAD PRODUCTIVA EN LOS PROCESOS DE DESARROLLO SOCIOECONOMICO EN LA PARROQUIA RURAL UZHCURRUMI, PERIODO 2024-2025

JIMENEZ GUAMBAÑA LUCILA ROXANA LICENCIADA EN SOCIOLOGIA

CACERES MINA DAYAMARA YAMILEXI LICENCIADA EN SOCIOLOGIA



FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE SOCIOLOGÍA

PROYECTOS INTEGRADORES

LA DIVERSIDAD PRODUCTIVA EN LOS PROCESOS DE DESARROLLO SOCIOECONOMICO EN LA PARROQUIA RURAL UZHCURRUMI, PERIODO 2024-2025

JIMENEZ GUAMBAÑA LUCILA ROXANA LICENCIADA EN SOCIOLOGIA

CACERES MINA DAYAMARA YAMILEXI LICENCIADA EN SOCIOLOGIA

RUILOVA REYES BISMARK GERARDO

MACHALA 2025



COPIA TUTOR 1

Textos sospechosos
Ĉ 1%
Similitudes (ignorado)
0% similitudes entre comillas
0% entre las fuentes mencionadas
△y < 1% Idiomas no reconocidos</p>

Nombre del documento: COPIA TUTOR 1.docx ID del documento: 4121ded3f3d356cb303840cd1a223b2eeca3ae23

Tamaño del documento original: 112,35 kB

Depositante: BISMARK GERARDO RUILOVA REYES **Fecha de depósito:** 16/7/2025

Tipo de carga: interface fecha de fin de análisis: 16/7/2025

Número de palabras: 16.403 Número de caracteres: 110.727

Ubicación de las similitudes en el documento:



≡ Fuentes de similitudes

Fuentes principales detectadas

N°		Descripciones	Similitudes	Ubicaciones	Datos adicionales
1	8	www.gob.ec https://www.gob.ec/sites/default/files/regulations/2020-04/CODIGO ORGANICO DE LA PROD 22 fuentes similares	5%		ြာ Palabras idénticas: 5% (804 palabras)
2	8	www.defensa.gob.ec https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2021/02/Constitucion-de-la-Rep 19 fuentes similares	5%		ប៉ា Palabras idénticas: 5% (764 palabras)
3	<u> </u>	Documento de otro usuario #54b032 ◆ Viene de de otro grupo	2%		🖒 Palabras idénticas: 2% (231 palabras)
4	8	camjol.info https://camjol.info/index.php/recoso/article/download/13437/15561	1%		🖒 Palabras idénticas: 1% (185 palabras)
5	8	scielo.sld.cu Consideraciones sobre el desarrollo local http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2218-36202020000400309 2 fuentes similares	1%		ប៉ា Palabras idénticas: 1% (165 palabras)

Fuentes con similitudes fortuitas

N°		Descripciones	Similitudes	Ubicaciones	Datos adicionales
1	8	rebelion.org Cadena de Comercialización Agropecuaria en el Ecuador – Rebelion https://rebelion.org/cadena-de-comercializacion-agropecuaria-en-el-ecuador/	< 1%		ប៉ា Palabras idénticas: < 1% (37 palabras)
2	8	www.produccion.gob.ec https://www.produccion.gob.ec/wp-content/uploads/2025/02/MPCEIP-SAI-2025-0001-R.pdf	< 1%		ប៉ា Palabras idénticas: < 1% (39 palabras)
3	血	Documento de otro usuario #74d5ad ◆ Viene de de otro grupo	< 1%		ប៉ែ Palabras idénticas: < 1% (19 palabras)
4	8	www.redalyc.org Desarrollo territorial y desarrollo endógeno https://www.redalyc.org/pdf/4255/425541309005.pdf	< 1%		ប៉ែ Palabras idénticas: < 1% (20 palabras)
5	8	portal.corteconstitucional.gob.ec Ficha de Relatoría No. 32-17-IN/21 Portal d https://portal.corteconstitucional.gob.ec/FichaRelatoria.aspx?numdocumento=32-17-IN/21	· < 1%		ប៉ា Palabras idénticas: < 1% (14 palabras)

CLÁUSULA DE CESIÓN DE DERECHO DE PUBLICACIÓN EN EL REPOSITORIO DIGITAL INSTITUCIONAL

Las que suscriben, JIMENEZ GUAMBAÑA LUCILA ROXANA y CACERES MINA DAYAMARA YAMILEXI, en calidad de autoras del siguiente trabajo escrito titulado LA DIVERSIDAD PRODUCTIVA EN LOS PROCESOS DE DESARROLLO SOCIOECONOMICO EN LA PARROQUIA RURAL UZHCURRUMI, PERIODO 2024-2025, otorgan a la Universidad Técnica de Machala, de forma gratuita y no exclusiva, los derechos de reproducción, distribución y comunicación pública de la obra, que constituye un trabajo de autoría propia, sobre la cual tienen potestad para otorgar los derechos contenidos en esta licencia.

Las autoras declaran que el contenido que se publicará es de carácter académico y se enmarca en las dispociones definidas por la Universidad Técnica de Machala.

Se autoriza a transformar la obra, únicamente cuando sea necesario, y a realizar las adaptaciones pertinentes para permitir su preservación, distribución y publicación en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad Técnica de Machala.

Las autoras como garantes de la autoría de la obra y en relación a la misma, declaran que la universidad se encuentra libre de todo tipo de responsabilidad sobre el contenido de la obra y que asumen la responsabilidad frente a cualquier reclamo o demanda por parte de terceros de manera exclusiva.

Aceptando esta licencia, se cede a la Universidad Técnica de Machala el derecho exclusivo de archivar, reproducir, convertir, comunicar y/o distribuir la obra mundialmente en formato electrónico y digital a través de su Repositorio Digital Institucional, siempre y cuando no se lo haga para obtener beneficio económico.

JIMENEZ GUAMBAÑA LUCILA ROXANA

0301982021

MARA YAMILEXI

5 L/2 Via Machala Prings - Tele 1981362 - 2983363 - 2983363 - 1983364

DEDICATORIA

Se la dedicó a mi Yo del pasado, a esa joven del 2021 que decidió comenzar su vida universitaria, sabiendo los retos que se iban a presentar, pero no tuvo miedo, gracias Dayamara por tu determinación por cada esfuerzo silencioso por cada día que seguiste adelante. Gracias valiente mujer Dayamara.

Dayamara Yamilexi Caceres Mina

Con todo mi amor y gratitud dedico este trabajo a mi querida hija Eymi Idrovo y a mí madre Talía Guambaña por ser los pilares fundamentales de mi vida y mi mayor fuente de inspiración.

A mí Hija en especial dar las gracias por tu valiosa compañía, por las desveladas en las que siempre me brindaste tu compañía, sin duda tu eres mi mayor motivo para seguir adelante y ser mejor persona cada día.

Mi objetivo es que estés siempre orgullosa de tu mamá y que sepas lo importante que eres en mi vida. Tu amor y tú apoyo han sido mi mayor impulso en la vida.

Lucila Roxana Jiménez Guambaña

AGR ADECIMIENTO

Agradezco primero a Dios por darme la sabiduría y resiliencia para lograr mis objetivos y por poner en mi camino a las personas correctas, agradezco a cada persona que estuvo a mi lado a lo largo de este camino, (mamita, hermana, novio, madrina, familia, amigos, docentes y compañeros) quien con su apoyo, cariño, consejos y palabras de alientos hicieron posibles que hoy pueda cumplir este sueño. Gracias por creer en mí y ser parte fundamental de este logro.

Dayamara Yamilexi Caceres Mina

En primer lugar, quiero agradecer a Dios por darme la fortaleza y sabiduría para llegar a esta etapa de mi vida por no dejarme sola a pesar de las adversidades que se me presentaron en la vida. A mí hija por su compañía que a pesar de su corta edad siempre me acompaño en mis actividades.

A mis amigas que pude encontrar en la carrera muchas Gracias por su apoyo, cariño y amabilidad, por las risas compartidas y los bonitos momentos las llevare siempre en mi corazón.

A cada uno de mis docentes de la carrera quedó eternamente agradecida por cada uno de sus conocimientos que me pudieron transmitir, por ser esa voz de aliento para seguir adelante, cada uno de ellos cumplen un papel fundamental en mi formación académica y a todos ellos les digo gracias de corazón.

Mi amada Hija Eymi Camila este logro es por ti y para ti, mamá te ama con todo su corazón.

Lucila Roxana Jiménez Guambaña

RESUMEN

El presente trabajo de investigación titulado "La diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómico en la parroquia rural Uzhcurrumi, periodo 2024-2025" analiza la relevancia de la diversificación de las actividades económicas como eje central para mejorar la calidad de vida de los habitantes de la parroquia perteneciente al cantón Pasaje, provincia de El Oro. Se reconoce que el desarrollo sostenible en áreas rurales requiere aprovechar de manera estratégica los recursos naturales y humanos disponibles, mediante procesos productivos diversos que respondan a las particularidades del territorio.

El objetivo general de la investigación fue determinar cómo influye la diversidad productiva en el desarrollo socioeconómico de la parroquia. Para ello, se plantearon objetivos específicos como identificar los tipos de producción que se desarrollan en la zona, reconocer los sectores que aportan más al ingreso familiar, analizar cómo estas actividades mejoran la calidad de vida y examinar su papel en la cohesión social. Los datos recopilados evidencian una parroquia con múltiples actividades agrícolas (mandarina, naranja, maíz, cacao, banano), pecuarias (reses, porcinos, aves de corral y tilapia) y forestales (extracción de madera), que constituyen la base del sustento económico local.

La metodología se enmarcó en un enfoque empírico-inductivo y también en el hipotético-deductivo, lo cual permitió integrar información cuantitativa y cualitativa mediante técnicas de investigación como encuestas aplicadas a una muestra de la población, entrevistas semiestructuradas a autoridades de la parroquia y del municipio y por último una guía de observación directa en campo. Los resultados obtenidos demostraron que, si bien Uzhcurrumi cuenta con condiciones agroecológicas favorables, existe una limitada incorporación de innovación tecnológica, escaso acceso a financiamiento y una débil articulación institucional que dificulta el fortalecimiento de los procesos productivos.

Teóricamente, la investigación se apoya en la perspectiva estructural-funcionalista y en la teoría de la modernización, destacando cómo la diversidad productiva cumple funciones sociales esenciales, contribuyendo a la estabilidad económica, la inclusión social y el

desarrollo territorial equilibrado. Además, se discute la necesidad de superar el modelo

tradicional basado en monocultivos y avanzar hacia un modelo más sostenible, con

integración de prácticas ecológicas, fortalecimiento de la asociatividad comunitaria y

mejoramiento del acceso a mercados.

En este contexto, el estudio propone una intervención orientada a promover capacidades

locales mediante programas de formación técnica, fomento a emprendimientos rurales,

asistencia técnica e implementación de estrategias de comercialización directa. Estas

acciones buscan consolidar un desarrollo endógeno basado en la participación activa de los

actores sociales, el aprovechamiento responsable de los recursos naturales y el

fortalecimiento de las redes de cooperación.

En pocas palabras se establece que la diversidad productiva constituye una estrategia

fundamental para alcanzar un desarrollo socioeconómico sostenible en Uzhcurrumi. No solo

contribuye al incremento de ingresos y generación de empleo, sino que fortalece la identidad

cultural, la cohesión comunitaria y la resiliencia frente a crisis económicas o climáticas. No

obstante, alcanzar estos objetivos requiere la intervención conjunta de los gobiernos locales,

organizaciones sociales y ciudadanía, para implementar políticas integradas que respeten el

entorno, promuevan la equidad social y aseguren mejores condiciones de vida para las

actuales y futuras generaciones.

Palabras claves: Diversidad productiva, Desarrollo socioeconómico, Uzhcurrumi.

ABSTRACT

This research work entitled "Productive diversity in the processes of socioeconomic development in the rural parish of Uzhcurrumi, period 2024-2025" analyzes the relevance of the diversification of economic activities as a central axis to improve the quality of life of the inhabitants of the parish belonging to the canton of Pasaje, province of El Oro. It is recognized that sustainable development in rural areas requires strategic use of available natural and human resources, through diverse production processes that respond to the particularities of the territory.

The general objective of the research was to determine how productive diversity influences the socioeconomic development of the parish. To this end, specific objectives were proposed, such as identifying the types of production that are developed in the area, recognizing the sectors that contribute the most to family income, analyzing how these activities improve the quality of life, and examining their role in social cohesion. The data collected show a parish with multiple agricultural activities (mandarins, oranges, corn, cocoa, bananas), livestock (cattle, pigs, poultry and tilapia) and forestry (timber extraction), which constitute the basis of local economic sustenance.

The methodology was framed in an empirical-inductive approach and also in the hypothetical-deductive approach, which allowed the integration of quantitative and qualitative information through research techniques such as surveys applied to a sample of the population, semi-structured interviews with parish and municipal authorities and finally a direct observation guide in the field. The results obtained showed that, although Uzhcurrumi has favorable agroecological conditions, there is a limited incorporation of technological innovation, little access to financing and a weak institutional articulation that hinders the strengthening of production processes.

Theoretically, the research is based on the structural-functionalist perspective and the theory of modernization, highlighting how productive diversity fulfills essential social functions, contributing to economic stability, social inclusion and balanced territorial development. In

addition, the need to overcome the traditional model based on monocultures and move

towards a more sustainable model, with the integration of ecological practices, strengthening

community associativity and improving access to markets, is discussed.

In this context, the study proposes an intervention aimed at promoting local capacities

through technical training programs, promotion of rural enterprises, technical assistance and

implementation of direct marketing strategies. These actions seek to consolidate endogenous

development based on the active participation of social actors, the responsible use of natural

resources and the strengthening of cooperation networks.

In short, it is established that productive diversity is a fundamental strategy to achieve

sustainable socio-economic development in Uzhcurrumi. Not only does it contribute to

increased income and job creation, but it also strengthens cultural identity, community

cohesion and resilience in the face of economic or climate crises. However, achieving these

objectives requires the joint intervention of local governments, social organizations and

citizens, to implement integrated policies that respect the environment, promote social equity

and ensure better living conditions for current and future generations.

Keywords: Productive diversity, Socioeconomic development, Uzhcurrumi.

INDICE

DEDICATORIA	1
AGRADECIMIENTO	2
INDICE DE TABLAS	11
INTRODUCCIÓN	1
1. EL PROBLEMA OBJETO DE ESTUDIO	2
1.1 Planteamiento del problema	2
1.1.1 Descripción del problema.	2
1.1.2 Sistematización del problema	5
1.1.2.1 Problema Central	5
1.1.2.2 Problemas Complementarios	5
1.1 Justificación de la investigación	6
1.3 Objetivos de la investigación	9
1.3.10bjetivo General	9
1.3.2 Objetivos Específicos	9
1.4 Hipótesis	9
1.4.1 Hipótesis Central	9
1.4.2 Hipótesis Particulares	9
1.5 Concepciones, normas o enfoques diagnósticos	10
1.5.1 Concepciones del problema objeto de estudio	10
1.5.1.1 Fundamentación Sociológica	11
1.5.1.4 Los sectores productivos.	14
1.5.1.5 Sistemas productivos sostenibles	15
1.5.1.6 Innovación y transformación productiva	15
1.5.1.7 Desarrollo socioeconómico	19
1.5.1.8 Sistema económico	20

1.5.1.9 Actividades económicas.	22
1.5.1.10 Desarrollo endógeno	22
1.5.2 Normativa legal relacionada con el problema	27
1.5.3 Constitución de la República del Ecuador 2008	28
1.5.3 Código Orgánico de la Producción, Comercio e Inversiones	30
1.5.4 Enfoque epistemológico del proceso diagnóstico	34
1.5.4.1 Enfoque empírico- inductivo	34
1.6 Descripción del proceso diagnóstico	35
1.6.1 Tipo de investigación	35
1.6.2 Enfoque metodológico del proceso diagnóstico	35
1.6.2.1 Métodos de investigación	35
1.6.2.2 Técnicas de la investigación	36
1.6.2.3 Instrumentos de la investigación	37
1.6.3 Análisis del contexto	38
1.7.1.1 Tipo de producción que se desarrolla en la parroquia rural Uzhcurrumi	39
1.7.2 Resultados de la entrevista realizada a las autoridades de la parroquia Uzhcu	rrumi
	49
1.7.3 Resultados de la guía de observación	54
1.8 Conclusiones y recomendaciones	55
1.8.1 Conclusiones	55
1.8.2 Recomendaciones	56
1.9 Sistema de requerimientos	56
1.9.1 Matriz de requerimientos comunitarios	56
1.9.2 Selección y justificación del requerimiento a intervenir	57
2. PROPUESTA INTEGRADORA	58

2.1. Descripción de la propuesta	58
2.1.1. Titulo	58
2. 1. 2. Antecedentes	58
2 1. 3. Justificación de la propuesta	58
2.2. Objetivos de la propuesta	59
2.21.0bjetivo general	59
2. 2 2. Objetivos específicos	59
2.3. Componentes estructurales	60
2.3.1. Fundamentación teórica de la propuesta	60
2.3.2. Institución ejecutora de la propuesta	60
2.3.3. Responsables de la ejecución de la propuesta	61
2. 3. 4. Beneficiarios de la propuesta	61
2. 3. 5. Planificación operativa	61
2.3. 6. Cronograma de ejecución de la propuesta	64
2.4. Fases de implementación de la propuesta	65
2.5. Estrategias de Evaluación de la propuesta	65
2.6. Recursos logísticos	68
2. 6. 1. Recursos humanos	68
2. 6. 2. Recursos materiales	68
2. 6. 3. Equipos	68
2. 6. 4. Presupuesto	69
2. 6. 5. Financiamiento	70
3. VALORACIÓN DE LA FACTIBILIDAD	70
3.1. Análisis de la dimensión técnica de implementación de la propuesta	70
3.2. Análisis de la dimensión económica de implementación de la propuesta	70

3.3. Análisis de la dimensión Social de implementación de la propuesta	70
3.4. Análisis de la dimensión Ambiental de Implementación de la propuesta	71
REFERENCIAS	72
ANEXOS	79

INDICE DE TABLAS

Tabla 1 Principales Actividades Productivas
Tabla 2 Actividades Laborales De Los Habitantes
Tabla 3 Beneficios De La Producción
Tabla 4 Tipo De Economía Local
Tabla 5 Prácticas Ecológicas
Tabla 6 Estrategias De Comercialización
Tabla 7 Ventajas De Comercialización Directa Sin Intermediarias
Tabla 8 Beneficios Del Mercado Local
Tabla 9 Beneficios Que Genera La Producción
Tabla 10 Tipos De Cultivos
Tabla 11 Factores Que Limitan La Producción
Tabla 12 Asociaciones Productivas

INTRODUCCIÓN

El desarrollo socioeconómico del territorio rural en Ecuador representa un desafío y al mismo tiempo una gran oportunidad para fortalecer la calidad de vida de sus habitantes, en este contexto el presente trabajo titulado "La diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómico en la parroquia rural de Uzhcurrumi, periodo 2024-2025", cuyo propósito principal es analizar de qué manera la variedad de actividades productivas puede convertirse en motor clave para el progreso integral de la comunidad.

La investigación tiene como objetivo general determinar la influencia de la diversidad en los procesos de desarrollo socioeconómico de la parroquia rural Uzhcurrumi, para lograrlo se plantaron los siguientes objetivos específicos: identificar el tipo de producción que se desarrolló en la parroquia; establecer los sectores productivos que tienen mayor contribución al ingreso familiar; determinar la influencia de la diversidad productiva en la calidad de vida de los habitantes; y finalmente, identificar las diversidades actividades productivas que fomentan la cohesión social en la comunidad.

En cuanto a la metodología, la investigación se fundamenta en un enfoque empiristainductivo e hipotético-deductivo, lo cual permite un análisis riguroso y contextualizado, para la recolección de información se aplicaron técnicas como la encuesta, la entrevista y la observación utilizando instrumentos como cuestionarios, guías de entrevista semiestructurada y guías de observación. Esta combinación metodológica garantizó una visión integral y objetiva de la realidad de Uzhcurrumi.

La estructura de este trabajo se organizó en tres capítulos, el capítulo I, denominado "El problema objeto de estudio" donde se expone el planteamiento del problema, se describe el fenómeno de estudio, justificación de la investigación, los objetivos he hipótesis, la fundamentación teórica y legal, así como el análisis del contexto y el marco conceptual. El capítulo 2, corresponde a la "Propuesta de intervención", que contiene el diseño de estrategias y accione específicas para impulsar la diversificación productiva, fortalecer el desarrollo socioeconómico sostenible y mejorar la calidad de vida de su población el capítulo 3, "Valoración de la factibilidad" en el aspecto técnico se evalúa si existen los recursos para su correcta implementación, desde la dimensión económica se analiza la sostenibilidad financiera, en el ámbito social se examina el nivel de aceptación por parte de la comunidad

y el impacto positivo en el bienestar colectivo. Finalmente, en l dimensión ambiental se revisa el posible efecto sobre el entorno natural.

1. EL PROBLEMA OBJETO DE ESTUDIO

1.1 Planteamiento del problema

1.1.1 Descripción del problema. En el contexto del desarrollo económico local, la diversidad productiva representa un eje fundamental para la generación de oportunidades y la mejora de condiciones de vida. De acuerdo a Ortiz et al. (2019):

Al hablar de diversidad productiva se hace énfasis en los diferentes tipos de producción que se dan en un lugar determinado ya sea agrícola, industrial o de servicios y que juegan un rol significativo en el desarrollo socioeconómico de sus habitantes. Esta diversidad es la principal determinante del cambio estructural en las economías de algunas familias dado que, al estar dentro de una producción diversa, cuentan con más oportunidades para mejorar su calidad de vida y bienestar social. (pág. 1)

Basada en la cita, la variedad de actividades económicas en un territorio perite que las personas tengan más opciones para trabaja y generar ingresos, lo que fortalece la economía local y mejora las condiciones de vida, cuando una comunidad no depende de un solo tipo de producción, se vuelve más resiliente y capaz de adaptarse a los cambios en este sentido apostar por diferentes formas de producción implica el crecimiento económico, bienestar y la estabilidad social de las familias. En relación con ello Sosa et al. (2020) sostienen que:

El desarrollo socioeconómico, constituye un proceso de crecimiento económico y cambio estructural, que conduce a una mejora del nivel de vida de la población y en el cual pueden distinguirse varias dimensiones: económica, en la cual, se trata de aumentar el nivel de crecimiento económico con eficiencia (pág. 312).

El desarrollo socioeconómico es un proceso que busca que las personas vivan mejor, combinando crecimiento económico con cambios que beneficien a la comunidad. Esto implica que la economía debe producir lo suficiente para cubrir las necesidades básicas y

progresar, mientras la gente tiene acceso a comodidades modernas que hagan su vida más fácil. Además, no se trata solo de crecer económicamente, sino de asegurar que todos tengan lo necesario para vivir bien, como salud, educación y vivienda, y que exista unión entre las personas, apoyándose mutuamente para evitar desigualdades y conflictos. Al respecto, León et al. (2020) manifiestan que:

Ecuador es un país rico en materias primas, se beneficia de una diversidad climática que le permite contar con una riqueza única en la producción agrícola de productos como café, cacao, banano y flores mismos que son exportados logrando ser una fuente de ingresos que impulsan el desarrollo socioeconómico de su población. Sin embargo, el banano es uno de los productos predominantes, los ingresos generados han tenido un efecto favorable en la balanza comercial. Ecuador desde el año 2016 ha sido el principal exportador mundial, contribuye con más del 30% de la oferta global de banano, brindando oportunidades a su población contribuyendo a un desarrollo socioeconómico.

En tal contexto, Ecuador es un país que aprovecha su clima y recursos naturales para producir productos agrícolas importantes como café, cacao, flores y, sobre todo, banano. Este último es el más destacado, ya que el país es el mayor exportador mundial desde 2017, aportando más del 30% del banano en el mercado global. Esto ha ayudado a mejorar la economía del país, generar empleo y ofrecer mejores oportunidades para la población. Según información del Gobierno Autónomo Descentralizado Provincial de El Oro, (2021):

La producción anual de banano en El Oro representa el 43,3% respecto a la producción nacional de este cultivo; corresponde el 29% de la superficie anual plantada y el 33% de la superficie anual cosechada con respecto a la producción nacional de este cultivo. La Región Costa es la principal productora de banano en Ecuador. Con 142.851 Has plantadas y 135.908 cosechadas en 2017 concentraba el 85,5% de la superficie plantada y el 85,5% de la superficie cosechada del país. Su producción, con 5.463.642 Tm, representó el 96% de la producción de Ecuador para dicho año. (pág. 111)

La provincia de El Oro tiene un papel muy importante en la producción de banano en Ecuador, siendo una de las mayores productoras. La región Costa lidera está actividad en el país con la mayor parte de las tierras sembradas y cosechadas, lo que refleja su importancia en la industria agrícola.

En este contexto según el Plan de trabajo de los candidatos a concejales al GAD parroquial de Uzhcurrumi por el (Movimiento Sur Unido Regional, 2023):

Los principales productos que se dan en la Parroquia Uzhcurrumi son agrícolas y anualmente se producen alrededor de 20.650 sacos de mandarina, 6.500 sacos de naranja, 3.175 racimos de banano, 2.390 racimos de cacao, 2.290 quintales de café, 210 racimos de plátano y 790 quintales de maíz su comercialización interna en los Mercados del Cantón Pasaje, su venta en la ciudad de Machala se estima en 461.497,8 dólares al año. Por otro lado, la producción pecuaria comprende 1.850 porcinos, 730 reses, 4500 gallinas y alrededor de 2.500 tilapias. El comercio de estos animales se desarrolla de manera importante en centros urbanos como Pasaje, Machala y la región sierra dejando ingresos económicos valorados en 309.716,9 dólares.

La producción agrícola y pecuaria en Uzhcurrumi es fundamental para el sustento de la comunidad, ya que generan ingresos económicos y garantizan empleo y estabilidad para muchas familias, además la venta de estos productos en mercados locales y en ciudades cercanas como Machala permiten que la parroquia esté conectada con el comercio regional, fortaleciendo su economía. Estás actividades permiten asegurar el acceso a alimentos y recursos esenciales, mejorando la calidad de vida de los habitantes y fomentando al desarrollo de la comunidad.

De acuerdo a Barrientos (2017), "El concepto de diversificación productiva se puede entender como el proceso a través del cual una organización (país, región, empresa) decide añadir nuevos productos (bienes o servicios) a su actual cartera" (pág. 119). Según el autor esto implica introducir nuevos bienes o servicios en su oferta actual, con el objetivo de aumentar la capacidad de adaptarse a los cambios del mercado, reducir los riesgos a depender de pocos productos y aprovechar nuevas oportunidades de crecimiento económico; en

esencia la diversificación productiva una estrategia para expandir horizontes y asegurar sostenibilidad a largo plazo.

Uno de los efectos más grande del problema es la resistencia cultural al cambio, muchas comunidades rechazan la implementación de nuevas actividades por temor al fracaso o a enfrentarse a cosas nuevas. Si la parroquia Uzhcurrumi continúa con una dinámica poco diversificada, se prevé que las oportunidades de desarrollo socioeconómico serán limitadas, lo que afectaría al acrecentamiento social de las familias que habitan en esta comunidad.

La escasa presencia de diversidad en las actividades productivas, impulsada por factores como la carencia de capital humano, la falta de acceso a financiamiento y políticas públicas deficientes, podría perpetuar la dependencia a sectores tradicionales tales como; la agricultura de subsistencia, la pesca artesanal, pequeñas actividades comerciales que carecen de innovación tecnológica o diversificación, lo que dejaría a la comunidad estancada sin alcanzar un verdadero desarrollo socioeconómico.

Ante esta problemática, resulta crucial evaluar el nivel de desarrollo socioeconómico, y determinar estrategias para revitalizar y diversificar la producción local. Promover una mayor diversificación productiva no solo generaría nuevas oportunidades de crecimiento, sino que también se vería fortalecida la economía de la población de Uzhcurrumi, haciéndola más resiliente frente a fluctuaciones en los precios de productos básicos lo que permitiría a la comunidad incrementar sus ingresos y mejorar su calidad de vida, al tiempo que se fomenta la sostenibilidad y el desarrollo integral del territorio.

1.1.2 Sistematización del problema

1.1.2.1 Problema Central

• ¿De qué manera influye la diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómico de la parroquia rural Uzhcurrumi?

1.1.2.2 Problemas Complementarios

• ¿Qué tipo de producción se desarrolla en la parroquia rural Uzhcurrumi?

- ¿Qué sectores productivos tienen mayor contribución al ingreso familiar en la parroquia Uzhcurrumi?
- ¿Cómo influye la diversidad productiva en la calidad de vida de los habitantes de Uzhcurrumi?
- ¿De qué manera las actividades productivas diversas fomentan la cohesión social en la parroquia?

1.1 Justificación de la investigación

Desde una perspectiva integral y sostenible, la diversidad productiva puede interpretarse como un proceso dinámico que impulsa el beneficio óptimo y responsable de los recursos naturales de un territorio, este enfoque promueve la generación de oportunidades económicas, sociales y ambientales, fortaleciendo la capacidad de la población para participar activamente en el desarrollo socioeconómico de la región.

En el contexto nacional, el desarrollo socioeconómico sostenible representa uno de los principales desafíos del país, particularmente en zonas rurales donde los modelos de producción que predominan presentan limitaciones. Este reto cobra relevancia ante la necesidad de diversificar las actividades productivas que promuevan una economía resiliente que responda a las demandas del siglo XXI y garantice mejores condiciones de vida para las personas. Este proceso se presenta como una herramienta clave para dinamizar la economía, fomentar la equidad territorial, reducir brechas sociales, en línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

En la provincia de El Oro se puede notar un limitado aprovechamiento de la diversidad productiva lo que dificulta el desarrollo de estrategias económicas sostenibles, se ha priorizado actividades productivas convencionales dejando de lado a otras acciones de diversificación productiva.

En el caso específico de Uzhcurrumi, la diversidad productiva se ha centrado en sectores tradicionales como la agricultura sin incorporar de manera sistemática la innovación y la transformación productiva a los recursos locales. Esta situación plantea la necesidad de una intervención integral que articule a los gobiernos locales, las organizaciones sociales y las

instituciones, con el fin de diseñar estrategias que promuevan una economía diversificada, respetando las características del entorno.

En la parroquia esta perspectiva no ha sido evaluada ni implementada de manera integral, por lo general lo mínimo que se ha realizado es la explotación de recursos tradicionales, sin contemplar la riqueza potencial que hay en la diversidad productiva. Este vacío planteo la necesidad de iniciativas que propongan estrategias innovadoras que impulsen el desarrollo socioeconómico y permitan a las comunidades afrontar estos desafíos.

Una diversificación de productos es clave para promover el bienestar de los habitantes, enlazando saberes tradicionales y estrategias innovadoras que permitan construir sistemas económicos sólidos y sostenibles.

Promover la diversidad productiva como motor del desarrollo socioeconómico implica reconocer que este proceso no solo se fundamenta en el aprovechamiento de los recursos materiales, sino en el conocimiento integral de los factores humanos, culturales y ambientales que sostienen la producción de un territorio. En este sentido una intervención efectiva requiere un análisis profundo de las dinámicas productivas actuales y de su impacto en la calidad de vida de las personas.

Un enfoque critico evidencia que en Uzhcurrumi, el desarrollo económico está condicionado por modelos tradicionales de producción limitada por una visión extractivista y monocultural. Esto no solo limita la generación de ingresos, sino que también genera desigualdades económicas, sociales.

De no intervenir oportunamente en la promoción de la diversidad productiva como proceso de desarrollo socioeconómico en Uzhcurrumi, el panorama serio crítico, si persiste el modelo productivo tradicional limitado y poco diversificado lo que incrementa la vulnerabilidad económica de las familias. Además, la falta de estrategias innovadoras dará paso a un escenario de dependencia económica, donde las oportunidades de crecimiento serán restringidas, especialmente para los sectores más vulnerables (mujeres, jóvenes). Esto podría tener como consecuencia el aumento en la migración hacia áreas urbanas, un debilitamiento del tejido social y la cultura de la parroquia, así como un deterioro del entorno natural.

En el mediano y largo plazo, esta situación comprometerá el desarrollo integral de Uzhcurrumi, frenando su capacidad de adaptarse a los desafíos globales relacionados con la sostenibilidad, la seguridad alimentaria; en este sentido la falta de diversificación productiva limita el acceso a mercados más competitivos, perpetuando la pobreza y la marginación lo que dificultaría la implementación de políticas de desarrollo regional y nacional en consonancia con los Objetivos Desarrollo Sostenible (ODS).

Por lo expuesto se planteó como título del trabajo de investigación el siguiente: La diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómico en la parroquia rural Uzhcurrumi, periodo 2024-2025. El tema se enmarca dentro de las líneas de investigación Sociedad y Cultura, por lo tanto el estudio que se propuso es importante ya que permitió identificar el potencial y las diversas actividades económicas de la parroquia, para promover una economía sostenible y adaptada a las características del contexto, de igual manera jugará un papel fundamental fortaleciendo la identidad local al preservar y promover actividades productivas vinculadas a la cultura y tradiciones de la región, fomentando el orgullo comunitario. En este sentido, esta investigación constituye un paso fundamental para proponer soluciones prácticas e innovadoras que impulsen el desarrollo integral de Uzhcurrumi.

Desde el enfoque del Estructural Funcionalista de Parsons, estudiar la diversidad productiva en Uzhcurrumi es clave para entender cómo esta diversidad contribuye a la estabilidad, adaptabilidad y desarrollo de la comunidad; identificar las funciones que cumple cada actividad productiva permitirá fortalecer las bases sociales y económicas, garantizando un desarrollo sostenible y equilibrado en el tiempo.

La investigación género como impacto relevante, la implementación de una propuesta de intervención para la solución de la problemática social, ya sea en ámbito económico, contribuyendo a mejorar la economía de las familias de la parroquia y de igual manera en lo social, permitiendo mejorar la calidad de vida de las personas, brindándoles espacios donde puedan desarrollar sus capacidades y en consecuencia mejorar su calidad de vida.

La investigación que se realizó fue factible debido a que se contó con información publicada en artículos científicos, revistas, libros, y documentos del gobierno parroquial, además se

pudo contar con el asesoramiento técnico de los profesionales especializados de la carrera de Sociología de la Universidad Técnica de Machala, lo que contribuyó a la indagación y obtención de resultados fidedignos sobre la problemática.

1.3 Objetivos de la investigación

1.3.10bjetivo General

• Determinar la influencia de la diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómicos de la parroquia rural de Uzhcurrumi.

1.3.2 Objetivos Específicos

- Identificar el tipo de producción que se desarrolla en la parroquia rural Uzhcurrumi.
- Establecer los sectores productivos que tienen mayor contribución al ingreso familiar de la parroquia Uzhcurrumi.
- Determinar la influencia de la diversidad productiva en la calidad de vida de los habitantes de Uzhcurrumi
- Determinar las diversas actividades productivas que fomentan la cohesión social en la parroquia.

1.4 Hipótesis

1.4.1 Hipótesis Central

• La diversidad productiva en la parroquia Uzhcurrumi tiene un impacto positivo y significativo en el desarrollo socioeconómico, al fomentar el empleo, incrementar los ingresos locales y fortalecer la resiliencia frente a las fluctuaciones económicas.

1.4.2 Hipótesis Particulares

- La diversidad de actividades productivas en la parroquia rural de Uzhcurrumi agricultura, ganadería y actividades artesanales, impulsada por la adopción de prácticas ecológicas, genera un crecimiento sostenible en la economía local, al reducir la dependencia de monocultivos y promover la resistencia a los cambios en los precios del mercado.
- La especialización en sectores productivos como la agricultura café, hortalizas y la ganadería, combinada con estrategias de comercialización directa en mercados locales,

incrementa significativamente los ingresos familiares en Uzhcurrumi, al disminuir la participación de intermediarios y optimizar los beneficios económicos para los productores.

- La diversidad productiva en Uzhcurrumi mejora la calidad de vida de sus habitantes al generar empleos multifuncionales, garantizar seguridad alimentaria mediante la variedad de cultivos y diversificar las fuentes de ingresos, lo que reduce la vulnerabilidad económica de las familias.
- Las actividades productivas diversificadas, como las asociaciones agrícolas y los emprendimientos comunitarios, fortalecen la cohesión social en Uzhcurrumi al fomentar la colaboración entre generaciones, redistribución equitativa de recursos y la construcción de redes de apoyo colectivo.

1.5 Concepciones, normas o enfoques diagnósticos

1.5.1 Concepciones del problema objeto de estudio. Según la FAO (La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura) promueve una alimentación y agricultura sostenible con el fin de ayudar a los países de todo el mundo a logar el Hambre cero y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), con respecto a ello la FAO menciona una meta en su plan de acción:

Mejora de la capacidad de los gobiernos y las partes interesadas para facilitar el diálogo sobre políticas intersectoriales con miras a elaborar estrategias y programas más integrados en materia de agricultura, actividad forestal y pesca sostenibles y hacer frente al cambio climático y la degradación ambiental. ((La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura [FAO]), 2020)

Lo que implica que los problemas ambientales y del cambio climático no pueden abordarse desde una sola disciplina o sector. Es necesario un enfoque holístico, donde las políticas públicas sean coherentes, participativas y basadas en evidencias, además se sugiere que las capacidades actuales son insuficientes, por lo que se requiere inversión en formación, coordinación y gobernanza. La CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) menciona en uno de sus libros denominado Panorama de las Políticas de Desarrollo Productivo en América Latina y el Caribe que:

Entre los factores que afectan la efectividad de las políticas de desarrollo productivo en América Latina y el Caribe se encuentran la insuficiente coordinación entre actores clave para el desarrollo productivo, un exceso de centralismo que impide políticas adaptadas a contextos específicos, la falta de sistematicidad en la evaluación y monitoreo de las políticas y la discontinuidad de las políticas de desarrollo productivo. Para mejorar la efectividad de las políticas de desarrollo productivo se requiere, por ende, fortalecer tanto la capacidad institucional de los gobiernos, como la gobernanza de estas políticas que permita abordar estas falencias. (págs. 21,22)

El texto hace un énfasis en la importancia que tienen los diferentes gobiernos para aplicar o poner en práctica las diversas políticas de desarrollo productivo de manera correcta adaptándose a sus contextos, dejando a un lado las divisiones políticas y enfocándose en fortalecer y aprovechar de la diversidad productiva de la población para llegar a tener un crecimiento económico y sostenible.

1.5.1.1 Fundamentación Sociológica. Las corrientes sociológicas en la que se sustentó la problemática de investigación, desde el enfoque del Estructural Funcionalista de Parsons, estudiar la diversidad productiva en Uzhcurrumi es clave para entender cómo esta diversidad contribuye a la estabilidad, adaptabilidad y desarrollo de la comunidad; identificar las funciones que cumple cada actividad productiva permitirá fortalecer las bases sociales y económicas, garantizando un desarrollo sostenible y equilibrado en el tiempo.

De igual manera la teoría de la Modernización, impulsada por autores como Talcott Parsons la cual permitirá explicar y entender como el desarrollo económico y social se logra mediante transición de sociedades tradicionales a modernas. En este contexto la diversificación productiva en Uzhcurrumi puede interpretarse como un proceso de modernización económica, donde la introducción de nuevas actividades productivas y tecnológicas permite avanzar hacia un desarrollo más equilibrado e inclusivo. De acuerdo a la síntesis de Bula (1994):

La modernización se entiende como el proceso que lleva las sociedades tradicionales hacia la modernidad y que se refleja en una serie de cambios generales: urbanización, industrialización, secularización, racionalidad, diferenciación social, aumento del

alfabetismo, extensión de los medios de comunicación, mayor control del entorno natural y social, crecimiento económico, una más compleja división del trabajo, un desarrollo político expresado en mayor movilización social y mayor participación política. (págs. 71-72)

La modernización implica un cambio desde economías basada en actividades tradicionales y de subsistencia hacia modelos más diversificados, eficientes y orientados al crecimiento. En el caso de Uzhcurrumi, la diversidad productiva representa un paso hacia un modelo económico más complejo y resiliente, disminuyendo la dependencia de monocultivos como el maíz y fomenta la industrialización a pequeñas escalas.

Según Bula, el crecimiento económico es una característica central de la modernización debido a los cambios que este puede generar en los diferentes niveles sociales, brindando mayor oportunidad para mejorar la calidad de vida de las personas.

1.5.1.2 Estado del Arte

1.5.1.3 Diversidad Productiva. Al hablar de diversidad productiva se hace énfasis en los diferentes tipos de producción que se dan en un lugar determinado ya sea agrícola, industrial o de servicios y que juegan un rol significativo en el desarrollo socioeconómico de sus habitantes. Según Mancini et al. (2022) "La diversidad productiva de una región (D) en dos clases, con cierta independencia potencial en su comportamiento, que se corresponden con los dos tipos de diversidad mencionados en la sección anterior: diversidad relacionada (DR) y diversidad no relacionada (DR)" (pág. 215).

El autor manifiesta la importancia de contar con una diversidad productiva en un lugar y como este aporta a una comunidad o lugar para lograr un desarrollo socioeconómico en su población, brindando oportunidades laborales y mejorando la calidad de vida de sus habitantes.

En este contexto la parroquia se destaca por poseer una gran variedad de producción especialmente en actividades primarias como la agricultura y comercialización de productos de ciclo corto como, (mandarina, naranja banano, cacao, plátano y maíz), de igual manera destaca la producción pecuaria y extracción con comercialización de madera. Lo que permite

a las familias que habitan tener oportunidades laborales e inclusive trabajar por su propia cuenta.

La diversidad en la producción agrícola, pecuaria y forestal evidencia un modelo económico basado en actividades primarias que favorece el autoempleo y genera oportunidades laborales.

• Agricultura. La actividad agrícola ha representado históricamente un eje estructurante de las economías rurales, y en el contexto actual se posiciona como un componente estratégico en los procesos de diversificación productiva. La evidencia empírica y teórica disponible sugiere que, cuando la agricultura se articula de forma eficiente con otros sectores económicos como la ganadería, el turismo rural, la agroindustria o los servicios, se generan encadenamientos productivos que potencian las dinámicas económicas territorial, promueven la inclusión laboral y contribuyen de manera significativa al desarrollo socioeconómico sostenible de las comunidades locales. En este sentido Lozano et al, (2021) manifiestan que:

En los últimos años, la agricultura de los Andes ha mostrado mayor sensibilidad al cambio climático, favoreciendo procesos de erosión del suelo, retroceso de glaciares, pérdida de cobertura vegetal, incremento en la intensidad de lluvias y alteración en la dinámica de los cultivos de la región como: papa, quinua, maíz, entre otros. Lo que motivó que, muchos autores desarrollen simulaciones de modelos regionales para estimar el índice de vulnerabilidad de estos sistemas agrícolas ante estos eventos climáticos, permitiéndoles otorgar una data climatológica más confiable en presencia de vientos cálidos y secos. (pág. 101)

Los autores hacen referencia en el texto a la importancia de la agricultura en los mercados laborales y los problemas a los que están propensos debido al cambio climático, de igual manera se centra en explicar cómo estos fenómenos alteran o atrasan la cosecha de cultivos.

 Ganadería. La ganadería constituye una de las principales actividades económicas en diversas zonas rurales y se reconoce como un elemento clave dentro de las estrategias orientadas a la diversificación productiva.

1.5.1.4 Los sectores productivos. En palabras de Quezada et al. (2022) mencionan:

Ecuador es un país que cuenta con la mayor biodiversidad del mundo, con suelos fértiles, llenos de riqueza natural; las tierras destinadas a la agricultura le permiten al país abastecerse de recursos tanto alimenticios como económicos (a través de la exportación). El gran potencial agrícola del país se debe a todas las características naturales, climáticas y geográficas óptimas para la producción agrícola (pág. 125).

Los autores destacan la riqueza natural y potencial agrícola del Ecuador, subrayando su posición como uno de los países con mayor biodiversidad a nivel mundial, este escenario privilegiado, con suelos fértiles y condiciones climáticas favorables, no solo le permiten garantizar una seguridad alimentaria, sino que también le abre oportunidades en el ámbito económico mediante la exportación de productos agrícolas. Además, estas características confieren al Ecuador una ventaja competitiva frente a otros países, posicionándolo como un referente en producción agrícola.

 Sector bananero ecuatoriano. Cuando hablamos de banano en Ecuador, hacemos énfasis en uno de los productos más representativos de exportación del país. En este sentido Miranda et al.(2022) indican que:

La historia de la producción y exportación del banano en el Ecuador se da a inicios de 1877 y está marcada por acontecimientos importantes como el boom del banano en la década de los 50, debido a la segunda guerra mundial y la gran depresión, el banano se convirtió en uno de los principales productos de exportación para el Ecuador a nivel mundial, generando un promedio en el crecimiento económico de 5,3% entre 1950 y 1970. (pág. 652)

La cita sugiere que la producción y exportación de banano en Ecuador ha tenido un papel crucial en la historia económica del país, al mencionar el auge de la industria en la década de 1950 se destaca como situaciones globales, como la guerra y crisis económica, lo que favoreció el crecimiento del banano como producto clave para el comercio exterior. El autor lo que quiere destacar la importancia histórica de la producción de banano como pilar económico para el Ecuador.

 Sector cacaotero ecuatoriano. El cultivo de cacao tiene un papel importante en la economía ecuatoriana, debido a la fuente de ingresos que este genera en sus exportaciones, contribuyendo a gran medida la economía de la población. De acuerdo a Caicedo et al. (2022) señala:

Las exportaciones de cacao en grano de Ecuador son un factor clave en la revitalización económica, la creación de empleo y, especialmente, la contribución del sector al PIB del país, pero esta actividad puede variar mucho con el cambio, depende de los precios internacionales de las materias primas en síntesis entre mejores negociaciones se hagan con los mercados internacionales mejores serán los beneficios que se generarán para el país. (pág. 16)

Los autores sostienen la importancia que tiene el sector primario agrícola en la economía del estado ecuatoriano, en este sentido se puede decir que el cultivo de cacao es fundamental para la economía de Ecuador, no solo por los ingresos que genera a través de sus exportaciones, sino también por su impacto directo en la calidad de vida de la población.

Centrándonos en la Parroquia Uzhcurrumi podemos destacar la importancia que tienen estos sectores agrícolas, pues son la principal fuente de ingreso con la que cuentan los habitantes. El poseer tierras fértiles y contar con un clima cálido contribuye a cultivar una gran diversidad de productos contribuyendo al desarrollo socioeconómico de la población.

1.5.1.5 Sistemas productivos sostenibles. En el contexto del desarrollo rural, los sistemas productivos sostenibles juegan un papel fundamental al integrar la producción con la conservación del entorno.

El autor manifiesta que un sistema productivo sostenible es aquel donde se prioriza que las actividades desarrolladas para la comercialización de cualquier producto no influyan en el deterioro de los suelos.

1.5.1.6 Innovación y transformación productiva. En la actualidad, los avances tecnológicos están redefiniendo profundamente las dinámicas, sociales y ambientales.

Los autores señalan que en la actualidad la innovación está en un constante proceso de transformación, especialmente en la ciencia y tecnología, Por lo que estos juegan un papel fundamental en la economía de un contexto determinado, llegando a tener grandes influencias en la sociedad. "Se vinculan estos conceptos a la ciencia, la tecnología y la innovación como una vía fundamental para alcanzar el desarrollo" (Reyes, 2022).

En lo productivo, estos avances comienzan a evidenciarse en diversas áreas que hacen no solo a la mejora de la productividad, sino también al desarrollo de estrategias de producción más sustentables. A nivel general, se trata de la posibilidad de "desagregar", hasta sus componentes esenciales, el conocimiento de las distintas formas de la vida a través del manejo de grandes cantidades de datos, entendiendo mejor las características, potencialidades y limitaciones de los recursos y los ecosistemas, pudiendo intervenirlos en base a una suerte de ingeniería de detalle, donde, sobre una base científica, se optimizan el papel y las funcionalidades de cada recurso

Los autores manifiestan que, en el ámbito productivo los avances se pueden palpar en las diversas estrategias sustentables que los sectores agrícolas aplican, permitiendo estas nuevas innovaciones potenciar los recursos disponibles y hacer uso eficaz de los mismos, teniendo en cuenta la sostenibilidad de los ecosistemas.

El ecuador como un país megadiverso, posee una riqueza natural y cultural que sustenta diversas actividades productivas especialmente en el ámbito rural. Se puede decir que la economía nacional ha defendido históricamente del sector primario, basados en la explotación de recursos naturales, como la agricultura, ganadería, pesca y minería.

Uzhcurrumi caracterizado por su sector económico primario dedicado principalmente a la agricultura no ha aplicado practicas innovadoras en sus diferentes actividades labores, debido al gran desconocimiento que tiene la población con respecto a la conservación de los ecosistemas, provocando que en la actualidad cuenten con una pérdida progresiva de su vegetación, desgaste de suelos, migración y posible extinción de animales nativos del lugar,

sin hacer uso eficaz de sus recursos naturales. Acciones que en unos años traerán consecuencias devastadoras a la parroquia afectando el desarrollo económico y social de sus habitantes.

1.5.1.7 Bienestar social y fortalecimiento comunitario. Cuando hablamos de estos conceptos hacemos referencia a acciones que están estrechamente conectadas en el aspecto de mejorar la calidad de vida de una sociedad. De acuerdo a Hernández, (2023):

Hoy en día es común que en las organizaciones se hable cada vez más del bienestar social, apoyado mediante acciones y programas cuyo objetivo es el mantener un excelente clima laboral y mejorar la calidad de vida de los trabajadores, contribuyendo con ello a tener un mejor desempeño en las funciones que realizan y por ende mejorar los niveles de productividad y competitividad empresarial, entre otros factores socio-económicos. (págs. 8-9)

El autor recalca el papel importante que juega el bienestar social en el desarrollo de un contexto determinado y como este es capaz de contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas que pertenecen al mismo, mediante diferentes acciones o programas.

En otro aspecto pero no menos importante Becerra et al. (2023) señalan lo siguiente ``el fortalecimiento comunitario a partir de estrategias participativas es un proceso que organiza, promueve y genera transformaciones para el mejoramiento de la gestión del recurso hídrico en zonas rurales. `` (pág. 1)

Lo que el autor nos quiere compartir en el texto, es la importancia de tener una comunidad que este fortalecida y que pueda ser capaz de elaborar estrategias que promuevan la participación y desarrollo de las mismas a partir de cualquier tipo de recurso con el que cuente.

• Elementos de la Diversidad Productiva

La incorporación de elementos estructurales en el análisis de los procesos productivos y organizacionales muestra la relación en la dinámica de la organización con la innovación desde tres perspectivas interdependientes: a) la relación entre las formas de organización estructural y la innovación, b) la innovación como un proceso de aprendizaje organizacional

y creación de conocimiento, y c) la capacidad de la organización para el cambio y la adaptación. En este sentido Cordona & Escobar (2012) señalan que:

El desarrollo de la cultura innovadora tiene como antecedentes potenciar las capacidades de creación de los individuos y las organizaciones productivas, donde las políticas educativas para el trabajo, sustentadas en el derecho al desarrollo, garantizan a los países y en particular a las organizaciones, tener ventaja competitiva sostenida, desde el uso de los recursos que obtienen de su entorno (Cordona A, 2012, pág. 133 134).

De acuerdo con los autores incorporar un lugar determinado elementos estructurales es de suma importancia ya que este permite que se logre una mayor dinámica de organización social y productiva, llegando a alcanzar la innovación y brindando nuevos conocimientos, lo que lleva a obtener cambios en las producciones de cultivos y potenciar actividades sustentables en el uso de sus recursos naturales.

 Variedad de cultivos agrícolas. Los cultivos agrícolas se caracterizan por tener gran variedad debido a los diferentes tipos de suelos y climas en donde se desarrolle la siembra. Rojas & Saavedra (2022) manifiestan que:

Uno de los principales beneficios de la diversificación de cultivos es el incremento en la estabilidad de ingresos de los agricultores. Al diversificar sus cultivos, los agricultores pueden distribuir mejor los riesgos asociados con factores climáticos, plagas y enfermedades, que pueden afectar a determinados tipos de cultivos de manera más severa. (pág. 55).

De acuerdo con los autores la diversificación de cultivos en Ecuador es fundamental en el desarrollo socioeconómico de los agricultores, debido a la estabilidad económica que este genera. Al contar con variedad de cultivos dejan atrás el depender de un solo producto, lo que abre camino a nuevos ciclos de producción, así mientras una siembra está en proceso, en otro lado ya se está cosechando. Esto permite que la economía de estas familias no se paralice por esperar a la cosecha de un solo producto.

 Uso de recursos naturales locales. La estructura productiva de América Latina ha estado históricamente ligada a la explotación de recursos naturales. En este sentido, Sánchez y León (2024) señalan que:

Los países de América Latina tienen una matriz productiva con fuerte peso de industrias de recursos naturales. Durante el período de sustitución de importaciones, y en las décadas siguientes, las industrias basadas en recursos naturales se utilizaron fundamentalmente para generar recursos y divisas, y financiar el desarrollo de otros sectores. (pág. 52).

De acuerdo con los autores, América Latina posee una matriz productiva que se caracteriza por poseer industrias de recursos naturales, en las últimas décadas estos han sido la principal fuente de financiamiento y desarrollo económico de sus países, ya que al contar con la publicación de información actualizada sobre estos temas de utilización de recursos naturales ha sido de gran ayuda para renovar ideas y no quedarse en lo tradicional.

1.5.1.7 Desarrollo socioeconómico. En las últimas, las estrategias décadas de desarrollo han evolucionado hacia enfoques más centrados en las capacidades internas de los territorios. De acuerdo a Rodríguez (2010):

El modelo de desarrollo socioeconómico ha experimentado en los últimos años una importante transformación, que ha dado lugar al denominado desarrollo local, que viene caracterizado por la importancia que cobran los factores endógenos, propios del territorio, como los elementos básicos en torno a los que articular las acciones de adaptación del mismo a la exigencia del contexto. (pág. 2)

La idea principal del autor es que se ha dado un cambio del desarrollo socioeconómico a desarrollo local es decir en lugar de depender exclusivamente de factores externos como inversión extranjera, el desarrollo local pone énfasis en los recursos internos del lugar, como su gente, su cultura, su infraestructura, sus instituciones y su potencial económico. Según el Banco Mundial (2023):

La economía global crecerá en 2,1 % en 2023, registrando un menor ritmo que el año anterior. Lo mismo sucederá con América Latina y el Caribe, con un crecimiento proyectado de 1,5 % en 2023. Para Ecuador, se estiman tasas de crecimiento económico menores a 3 % para este y los siguientes dos años (Carvajal, 2023).

Es decir, la nación tiene un bajo crecimiento económico lo que limita la capacidad del Ecuador para generar empleo, aumentar ingresos fiscales y reducir la pobreza, afectando especialmente a los grupos vulnerables y más cuando el país tiene una alta tasa de informalidad laboral y desigualdades sociales, lo que no está permitiendo un verdadero desarrollo socioeconómico.

La provincia de El Oro tiene un desarrollo socioeconómico que se caracteriza por una economía abierta, comercio, productividad agrícola, inversión pública, es decir, el desarrollo socioeconómico provincial se sostiene en una economía abierta y dinámica. Sin embargo, para alcanzar el crecimiento sostenible e inclusivo sería fundamental fomentar la diversidad económica, la innovación tecnológica y mejorar las condiciones de vida de su población.

El desarrollo socioeconómico desempeña un papel crucial en el crecimiento de la parroquia de Uzhcurrumi, (ubicada en el cantón Pasaje) porque le permite aprovechar las características y recursos propios del territorio para así impulsar su crecimiento sostenible y mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

• Precios del mercado. Corresponde al monto que se vende o compran bienes y servicios dentro de un mercado libre por la interacción entre que los consumidores desean adquirir y que los productores ofrecen. Este valor no es fijo, ya que cambia constantemente según el comportamiento de la oferta y la demanda, sube cuando muchas personas quieren comprar y baja cuando el interés es menor. De acuerdo a Valenzuela (2021) "La eficiencia en cualquier tipo de mercado financiero es necesaria para una correcta formación de precios. Los mercados financieros son muy amplios, es por eso que abarcan muchas clases de activos financieros" (pág. 506).

La cita resalta la importancia de contar con un sistema de mercado eficiente para que los precios reflejen adecuadamente el valor real del algún bien o servicio, esta eficiencia permite que la intervención entre la oferta y la demanda se de en condiciones justas, lo cual es esencial

para que los precios sean verdadera señal de un comportamiento económico. Cuando los mercados operan de manera estructurada y con información clara se facilita la toma de decisiones tanto para compradores como vendedores.

1.5.1.8 Sistema económico. Un sistema económico es el marco mediante el cual una sociedad gestiona su producción de bienes, servicios y administra sus recursos. Según Moran et al (2021):

El crecimiento económico de un país es el que está regido por un mercado de valores o un mercado de valores de capital las cuales llevan a lo que es los sistemas financieros de cada país para las tomas de decisiones en la economía y crecimiento de las mismas (pág. 805).

De acuerdo a los autores, el crecimiento económico de un país está estrechamente influido por el desempeño del mercado de valores y de capitales, que forman parte esencial de los sistemas financieros.

En la parroquia rural de Uzhcurrumi, la agricultura desempeña un papel crucial en el desarrollo socioeconómico, reflejando la importancia como eje principal del sistema económico local, la agricultura no solo provee alimentos y materia prima, sino que también es la mayor fuente de empleo para la población.

La diversidad productiva en esta parroquia se convierte en un factor clave para impulsar su desarrollo. Cultivos variados y actividades agrícolas adaptadas a las condiciones locales fortalecerían la economía de las familias del sector.

En cuanto a los sistemas económicos, podemos identificar dos, tipos principales capitalista, socialista y un tercero que es conocido como mixto. Según El comité editor de Minga (2023):

Históricamente, el capitalismo comienza a desarrollarse en los países europeos adquiriendo un fuerte desarrollo en los Estados Unidos posteriormente. Así, la industrialización en estos países comienza a desarrollarse en búsqueda de nuevos mercados, lugares de materias primas y mano de obra (pág. 44).

El capitalismo como sistema económico, lo cita Minga destaca el carácter histórico y evolutivo del modelo, que tuvo sus inicios en Europa y más tarde se fortaleció en Estados

Unidos, el capitalismo se ha caracterizado por la propiedad privada de los medios de producción, la libre competencia.

Históricamente este sistema promovió reindustrialización, impulsando el desarrollo de tecnologías, la expansión de mercados y la explotación de recursos naturales, la búsqueda de nuevos mercados, materia prima y mano de obra barata no solo trajo un acelerado crecimiento económico en países donde se empleaba este modelo, sino que también dio paso a la integración de distintas economías esto no solo

No obstante, esta dinámica genero desigualdades económicas, dependencia de ciertos países respecto a los multilaterales, desde esta perspectiva el capitalismo es un sistema que, aunque ayuda al proceso industrial y la innovación, sin embargo, enfrenta críticas por priorizar el crecimiento económico sobre el bienestar social.

1.5.1.9 Actividades económicas. Una actividad económica abarca todas aquellas acciones vinculadas a la creación, intercambio y utilización de bienes y servicios. Estas actividades son esenciales para definir la identidad de una comunidad y desempeña un papel crucial en el fortalecimiento de su economía

La agricultura es una actividad económica más representativa, con cultivos de producción básicos y comerciales que no solo abastecen el mercado local, sino que también generan excedente para la comercialización externa. La implementación de prácticas agrícolas sostenible y la diversificación de cultivos puede aumentarla productividad y reducir la vulnerabilidad frente a fenómenos climáticos adversos.

1.5.1.10 Desarrollo endógeno. El desarrollo endógeno se puede entender como un desarrollo integral.... "Desarrollo endógeno se entiende una estrategia deliberada, de carácter altamente político, en el cual, se dan dinámicas de cooperación e interacción entre actores pertenecientes al territorio, los cuales movilizan recursos que forman parte de su "potencial endógeno" (Hernández & García, 2022, pág. 327).

Según el autor el desarrollo endógeno, los participantes en este proceso son diversos y provienen de contextos distintos. Entre los cuales se incluyen políticos, líderes sociales,

empresas, gobiernos, instituciones públicas, movimientos sociales, sindicatos y organizaciones comunitarias. Cada uno de estos actores tienen un nivel de influencia diferente, habilidades para expresar ideas, capacidad de movilizar recursos y objetivos específicos, lo que refleja una diversidad de sus roles en el desarrollo.

El desarrollo endógeno puede aplicarse de manera integral, desde el ámbito nacional hasta el nivel local siguiendo una lógica descentralización y aprovechamiento de los recursos y capacidades de cada territorio. A nivel nacional se puede implementar políticas nacionales que promuevan la descentralización, fomentando un desarrollo regional y fortalecer las capacidades locales. Desarrollar infraestructura estrategias como transporte, telecomunicaciones, energía que conecte los territorios rurales con los mercados nacionales.

También fortalecer la educación enfocándose en la formación técnica y profesional que tengan que ver con las actividades económicas predominantes, como agricultura, minería, o turismos sostenibles.

A nivel de la región la provincia de El Oro para llegar a un desarrollo endógeno debe promover actividades económicas como el turismo, la acuicultura y el procesamiento de productos agrícolas. Cooperación regional fomentar alianzas éntrelos cantones, empresas y organizaciones sociales para el desarrollo de proyectos en conjunto.

En la misma línea de implementar un desarrollo endógeno en la parroquia rural de Uzhcurrumi se deberá potenciar la agricultura, como principal eje económico introduciendo técnicas sostenibles, una diversificación de cultivos y acceso a mercados nacionales. Crear y fortalecer cooperativas y asociaciones de agricultores y productores para mejorarla comercialización de sus productos y la negociación de precios justos.

 Características desarrollo socioeconómico. Una de las características fundamentales del desarrollo socioeconómico son las trasformaciones estructurales que mejoran las condiciones de vida de las comunidades, lo cual requiere una visión integradora que promueva la cooperación entre lo público y privado. De acuerdo con Sosa, et al (2020):

El desarrollo socioeconómico local implica crecimiento económico y cambios estructurales, que conducen a una mejora del nivel de vida de la población local; ello

conlleva al establecimiento de estrategias de cooperación y nuevas alianzas entre actores públicos y privados de diferentes niveles institucionales (pág. 314).

El autor señala que el progreso de las comunidades depende tanto del avance económico como de modificar la estructura social y productiva, lo que permite elevar el bienestar de los habitantes, pero para lograrlo es fundamental fortalecer la colaboración entre el sector público y privado.

Características del desarrollo socioeconómico.

- Crecimiento económico sostenible que implica un aumento continuo en la producción y
 distribución de bienes y servicios, generando mayores ingresos y oportunidades de
 empleo para la población local.
- Hay cambios en los sistemas productivos, sociales y económicos que permiten diversificar la economía, mejorar la infraestructura y favorecer sectores clave como la agricultura.
- Busca garantizar que los habitantes locales tengan acceso a recursos básicos, como salud, educación, vivienda, empleo y servicios públicos lo que contribuye a elevar el nivel de bienestar.
- Se consolidad la colaboración entre diferentes niveles de gobierno, instituciones privadas y organizaciones comunitarias para alcanzar objetivos comunes y coordinar acciones estratégicas.
- *Crecimiento sostenible*. Es una forma de desarrollo que intenta armonizar el progreso económico con el cuidado del entorno natural y la equidad social, asegurando que las necesidades del presente se cubran sin poner en riesgos las posibilidades de las próximas generaciones de atender las suyas. Vásquez et al, (2024) indican que:

El abordaje de la relación, entre las inversiones extranjeras y el crecimiento económico del Ecuador, en los últimos años ha demostrado una dependencia productiva para el desarrollo económico y social del país; debido al impacto de la inversión extranjera directa IED (inversión extranjera directa) en la balanza de pagos. Sin embargo, la falta de estimulación gubernamental para inversionistas extranjeros

(beneficios tributarios), y el control estatal para gestionar los recursos monetarios (fuga de capital), han generado una inestabilidad financiera, carente de oportunidades. (pág. 768)

Los autores sostienen que el crecimiento económico del ecuador se ha debido a la falta de inversión extranjera, dejando al país padecer de oportunidades generando inestabilidad en la población. Para Barzola, (2024):

En el contexto ecuatoriano, la contribución de las 24 provincias a la producción de productos orgánicos sigue siendo notable, con 23 de ellas participando activamente en este sector. Estos datos subrayan la importancia de la agricultura orgánica en la diversificación de la producción agrícola y en la adopción de prácticas más sostenibles y respetuosas con el medio ambiente. (pág. 27)

El crecimiento sostenible se puede notar con el compromiso que tienen las provincias del país con la agricultura orgánica lo que demuestra un significativo cambio hacia un modelo productivo más responsable y consciente del cuidado del medio ambiente.

 Calidad de vida. Cuando hablamos a calidad de vida hacemos énfasis a la manera en la que una comunidad, grupo o persona vive, ya sea en ámbitos económicos o sociales. De acuerdo con Urzúa & Caqueo (2012):

La utilización del concepto de Calidad de Vida (CV) puede remontarse a los Estados Unidos después de la Segunda Guerra Mundial, como una tentativa de los investigadores de la época de conocer la percepción de las personas acerca de si tenían una buena vida o si se sentían financieramente seguras (2012).

La calidad de vida hace referencia al bienestar individual y la satisfacción experimentada en los aspectos clave de la vida. Se puede entender como un Estado de bienestar integral que abarca el aspecto físico, mental y social, además la calidad de vida es un concepto en constante evolución ya que las necesidades y deseos de las personas varían.

• Equidad social. La equidad ha sido un valor fundamental en el desarrollo del pensamiento social y político a lo largo de la historia.

La equidad social constituye un eje fundamental en los procesos de desarrollo socioeconómico, ya que busca garantizar que los resultados de las políticas implementadas sean justos e imparciales, beneficiando a todos los sectores de la población sin distinción. En este contexto la parroquia rural de Uzhcurrumi, ubicada en un entorno caracterizado por la diversidad productiva, la equidad social y la justicia social, adquieren un papel relevante para asegurar que las iniciativas de desarrollo contemplen las necesidades y potencialidades de todos los grupos sociales involucrados. Por consiguiente, Muñoz et al, (2022) señalan:

El concepto de justicia social se puede apreciar que su centro de acción radica en la igualdad de oportunidades y en los derechos humanos para todos sin distinción, así lo declara el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF,) estas acciones están basadas en la equidad y es imprescindible para que cada persona pueda desarrollar su máximo potencial y para una sociedad en paz. (pág. 774)

En palabras del autor la justicia social busca crear un entorno donde todas las personas tengan las mismas posibilidades de progresar y vivir con dignidad, sin importar sus condiciones de orígenes.

• Sostenibilidad ambiental. Al hablar de sostenibilidad ambiental nos referimos a las actividades o acciones responsables que tenemos con el medio ambiente para evitar cualquier tipo de riesgo para la naturaleza. Para Vidal & Asuaga (2021), "La sostenibilidad ambiental es entendida como la interacción responsable con el medio ambiente para evitar el agotamiento o la degradación de los recursos naturales y permitir la calidad ambiental a largo plazo" (pág. 101). En este sentido la sostenibilidad ambiental, definida por Vidal y Asuaga se puede entender como un pilar clave para el desarrollo socioeconómico sostenible en Uzhcurrumi en un contexto donde la diversidad productiva constituye un recurso estratégico garantiza prácticas ambientales sostenibles que

garantizan el equilibrio entre el desarrollo económico y la conservación del entorno natural.

Una diversificación productiva enfrenta desafíos que no comprometen los recursos naturales que la sustentan, esto requiere implementar estrategias de manejo sostenible, donde las practicas productivas respeten los ciclos naturales, reduzcan la contaminación, y fomente el uso eficiente de recursos como el agua, el suelo y la biodiversidad.

• Practicas ecológicas. Las actividades humanas sobre el medio ambiente tienen un impacto fuerte. La mayoría de empresas o grupos que desarrollan actividades productivas no cuentan con el debido conocimiento de lo importante que es realizar prácticas ecológicas en su contexto de trabajo para evitar cualquier tipo de catástrofes. De acuerdo a Nieto et al (2024): El informe del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), en 2021, el 75% de los ecosistemas terrestres y el 66% de los ecosistemas marinos están gravemente degradados debido a la actividad humana (PNUMA, 2021). Además, el Panel Intergubernamental sobre el Cambio Climático (IPCC, 2022) ha advertido que, de no tomarse medidas urgentes, la temperatura global podría aumentar entre 2 y 4 grados centígrados para finales de siglo, lo que acarrearía consecuencias catastróficas. (pág. 3)

De acuerdo a la cita anterior se refleja una situación alarmante en cuanto al impacto humano sobre los ecosistemas, se pone en evidencia la magnitud del deterioro ambiental y como está, ya no sería un problema futuro, sino uno presente. Las advertencias sobre el posible aumento de la temperatura global, sugiere cambiar el modelo de desarrollo poco sostenible, el enfoque de las sociedades basado en la explotación intensiva de recursos debe tener un cambio radical si es que se quiere frenar un colapso ecológico y social.

1.5.2 Normativa legal relacionada con el problema

El trabajo de investigación tiene relación con las siguientes normas legales vigentes en Ecuador.

1.5.3 Constitución de la República del Ecuador 2008

Capítulo cuarto Derechos de las comunidades, pueblos y nacionalidades

Art.57.- Se reconoce y garantizará a las comunas, comunidades, pueblos y nacionalidades indígenas, de conformidad con la Constitución y con los pactos, convenios, declaraciones y demás instrumentos internacionales de derechos humanos, los siguientes derechos colectivos:

1 Mantener, desarrollar y fortalecer libremente su identidad, sentido de pertenencia, tradiciones ancestrales y formas de organización social.

6 Participar en el uso, usufructo, administración y conservación de los recursos naturales renovables que se hallen en sus tierras.

7 Conservar y promover sus prácticas de manejo de la biodiversidad y de su entorno natural. El Estado establecerá y ejecutará programas, con la participación de la comunidad, para asegurar la conservación y utilización sustentable de la biodiversidad.

9 Conservar y desarrollar sus propias formas de convivencia y organización social, y de generación y ejercicio de la autoridad, en sus territorios legalmente reconocidos y tierras comunitarias de posesión ancestral.

Capítulo séptimo Derechos de la naturaleza

Art. 74.- Las personas, comunidades, pueblos y nacionalidades tendrán derecho a beneficiarse del ambiente y de las riquezas naturales que les permitan el buen vivir. Los servicios ambientales no serán susceptibles de apropiación; su producción, prestación, uso y aprovechamiento serán regulados por el Estado.

Sección séptima Política comercial

Art. 304.- La política comercial tendrá los siguientes objetivos:

- 1 Desarrollar, fortalecer y dinamizar los mercados internos a partir del objetivo estratégico establecido en el Plan Nacional de Desarrollo.
- 3 Fortalecer el aparato productivo y la producción nacionales.
- 4 Contribuir a que se garanticen la soberanía alimentaria y energética, y se reduzcan las desigualdades internas.

5. Impulsar el desarrollo de las economías de escala y del comercio justo.

6. Evitar las prácticas monopólicas y oligopólicas, particularmente en el sector privado, y otras que afecten el funcionamiento de los mercados.

Art. 310.- El sector financiero público tendrá como finalidad la prestación sustentable, eficiente, accesible y equitativa de servicios financieros. El crédito que otorgue se orientará de manera preferente a incrementar la productividad y competitividad de los sectores productivos que permitan alcanzar los objetivos del Plan de Desarrollo y de los grupos menos favorecidos, a fin de impulsar su inclusión activa en la economía

Capítulo quinto

Sectores estratégicos, servicios y empresas públicas

El Estado se reserva el derecho de administrar, regular, controlar y gestionar los sectores estratégicos, de conformidad con los principios de sostenibilidad ambiental, precaución, prevención y eficiencia.

Los sectores estratégicos, de decisión y control exclusivo del Estado, son aquellos que por su trascendencia y magnitud tienen decisiva influencia económica, social, política o ambiental, y deberán orientarse al pleno desarrollo de los derechos y al interés social.

Se consideran sectores estratégicos la energía en todas sus formas, las telecomunicaciones, los recursos naturales no renovables, el transporte y la refinación de hidrocarburos, la biodiversidad y el patrimonio genético, el espectro radioeléctrico, el agua, y los demás que determine la ley.

Sección sexta Ahorro e inversión

El Estado promoverá las inversiones nacionales y extranjeras, y establecerá regulaciones específicas de acuerdo a sus tipos, otorgando prioridad a la inversión nacional. Las inversiones se orientarán con criterios de diversificación productiva, innovación tecnológica, y generación de equilibrios regionales y sectoriales.

Sección cuarta Democratización de los factores de producción

Art. 334.- El Estado promoverá el acceso equitativo a los factores de producción, para lo cual le corresponderá:

- 1. Evitar la concentración o acaparamiento de factores y recursos productivos, promover su redistribución y eliminar privilegios o desigualdades en el acceso a ellos.
- 2. Desarrollar políticas específicas para erradicar la desigualdad y discriminación hacia las mujeres productoras, en el acceso a los factores de producción.
- 3. Impulsar y apoyar el desarrollo y la difusión de conocimientos y tecnologías orientados a los procesos de producción.
- 4. Desarrollar políticas de fomento a la producción nacional en todos los sectores, en especial para garantizar la soberanía alimentaria y la soberanía energética, generar empleo y valor agregado.
- 5. Promover los servicios financieros públicos y la democratización del crédito.

Sección tercera Seguridad social

Art. 373.-El seguro social campesino, que forma parte del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social, será un régimen especial del seguro universal obligatorio para proteger a la población rural y a las personas dedicadas a la pesca artesanal; se financiará con el aporte solidario de las personas aseguradas y empleadoras del sistema nacional de seguridad social, con la aportación diferenciada de las jefas o jefes de las familias protegidas y con las asignaciones fiscales que garanticen su fortalecimiento y desarrollo. El seguro ofrecerá prestaciones de salud y protección contra las contingencias de invalidez, discapacidad, vejez y muerte.

Los seguros públicos y privados, sin excepción, contribuirán al financiamiento del seguro social campesino a través del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social. (CONSTITUCIÓN DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR, 2008)

1.5.3 Código Orgánico de la Producción, Comercio e Inversiones TITULO I Del Desarrollo Productivo y su Institucionalidad Capítulo I Del Rol del Estado en el Desarrollo Productivo

Art. 5.- Rol del Estado. - El Estado fomentará el desarrollo productivo y la transformación de la matriz productiva, mediante la determinación de políticas y la definición e implementación de instrumentos e incentivos, que permitan dejar atrás el patrón de especialización dependiente de productos primarios de bajo valor agregado.

Capítulo II De la Institucionalidad del Desarrollo Productivo

Art. 6.- Del Consejo Sectorial. - Corresponde a la Función Ejecutiva la definición de las políticas de desarrollo productivo y el fomento de las inversiones a través del Consejo Sectorial de la Producción, que se conformará y funcionará según lo establecido en el Reglamento a este Código, enmarcando sus directrices dentro del Sistema Nacional de Planificación.

Art. 7.- Participación Intersectorial. - La participación intersectorial en el desarrollo de estas políticas, se garantiza a través del Consejo Consultivo de Desarrollo Productivo y Comercio Exterior; órgano de estricto carácter consultivo y obligatoria convocatoria institucional por parte de quien preside el consejo sectorial de la producción, en la forma que determine el reglamento.

TITULO III De la Generación de un Sistema Integral de Innovación, Capacitación Técnica y Emprendimiento

Art. 11.- Sistema de Innovación, Capacitación y Emprendimiento. - El Consejo Sectorial de la Producción, anualmente, diseñará un plan de capacitación técnica, que servirá como insumo vinculante para la planificación y priorización del sistema de innovación, capacitación y emprendimiento, en función de la Agenda de Transformación Productiva y del Plan Nacional de Desarrollo.

Art. 12.- Capital de Riesgo. - El Estado constituirá fondos de capital de riesgo con el aporte de recursos públicos para financiar las diferentes etapas del proceso de innovación, desde los ámbitos de la investigación y conocimiento, y productivo. Estos fondos podrán, a su vez, constituir fondos colectivos de inversión y fideicomisos que podrán invertir dentro y fuera del mercado de valores o aportar a fondos existentes, de conformidad a lo establecido en la Ley de Mercado de Valores y a las regulaciones que dicte la Junta de Política y Regulación Monetaria y Financiera.

Art. 22.- Medidas específicas. - El Consejo Sectorial de la Producción establecerá políticas de fomento para la economía popular, solidaria y comunitaria, así como de acceso democrático a los factores de producción, sin perjuicio de las competencias de los Gobiernos Autónomos Descentralizados y de la institucionalidad específica que se cree para el desarrollo integral de este sector, de acuerdo a lo que regule la Ley de esta materia.

TITULO II De la Democratización de la Transformación Productiva y el Acceso a los Factores de Producción.

Art. 57.- Democratización productiva. - En concordancia con lo establecido en la Constitución, se entenderá por democratización productiva a las políticas, mecanismos e instrumentos que generen la desconcentración de factores y recursos productivos, y faciliten el acceso al financiamiento, capital y tecnología para la realización de actividades productivas.

El Estado protegerá a la agricultura familiar y comunitaria como garantes de la soberanía alimentaria, así como también a la artesanía, al sector informal urbano y al micro, pequeña y mediana empresa, implementando políticas que regulen sus intercambios con el sector privado.

El Estado promoverá políticas específicas para erradicar la desigualdad y discriminación hacia las mujeres productoras, en el acceso a los factores de producción.

Art. 58.- De la implementación de procesos de Democratización de la transformación productiva.- El Consejo Sectorial de la Producción diseñará y vigilará la efectiva implementación de la política de democratización de la transformación productiva, a través del diseño e implementación de programas específicos que permitan el acceso efectivo a los factores de producción como la tierra y el capital, entre otros (Asamblea Nacional, 2010).

1.5.4 Ley Orgánica para el fomento productivo, atracción de inversiones, generación de empleo, estabilidad y equilibrio fiscal.

Capítulo II Incentivos específicos para la atracción de inversiones privadas

Art. 26.- Exoneración del impuesto a la renta para las nuevas inversiones productivas en sectores priorizados.- Las nuevas inversiones productivas, conforme las definiciones establecidas en los literales a) y b) del artículo 13 del Código Orgánico de la Producción, Comercio e Inversiones, que inicien a partir de la vigencia de la presente Ley, en los sectores priorizados establecidos en el artículo 9.1 de la Ley de Régimen Tributario Interno, tendrán derecho a la exoneración del impuesto a la renta, y su anticipo, por 12 años, contados desde el primer año en el que se generen ingresos atribuibles directa y únicamente a la nueva

inversión, y que se encuentren fuera de las jurisdicciones urbanas de los cantones de Quito y Guayaquil (Asamblea Nacional, 2018).

1.5.5 Plan Nacional de Desarrollo para el nuevo Ecuador 2024- 2025

EJE SOCIAL

OBJETIVO 2 Impulsar las capacidades de la ciudadanía con educación equitativa e inclusiva de calidad y promoviendo espacios de intercambio cultural.

Política 1.10 Fortalecer la bioeconomía de los Pueblos y Nacionalidades

Estrategias:

- **a.** Financiar proyectos sociales, económicos y productivos, fortaleciendo las cadenas de valor para mejorar las condiciones de vida de los Pueblos y Nacionalidades.
- b. Brindar asistencia técnica, capacitación para la ejecución de proyectos productivos sostenibles; y, asistencia humanitaria a pueblos y nacionalidades en condiciones de riesgo.

EJE DESARROLLO ECONOMICO.

OBJETIVO 5 Fomentar de manera sustentable la producción mejorando los niveles de productividad.

Política 5.1 Incrementar la oferta del sector agropecuario para satisfacer la demanda nacional e internacional de productos tradicionales y no tradicionales de calidad

Estrategias:

- a. Desarrollar capacidades productivas y empresariales de los productores y organizaciones de productores con acompañamiento integral y multidimensional hacia modelos de agricultura sostenible.
- b. Generar mecanismos de comercialización que faciliten el acceso a mercados a través de la diversificación de productos de calidad y espacios con intermediación controlada.
- c. Implementar estándares nacionales e internacionales para mejorar las prácticas de sanidad agropecuaria y reformar la tecnificación y profesionalización de los organismos competentes.

Política 5.2 Fortalecer los sistemas agroalimentarios y prácticas innovadoras que propendan a la sostenibilidad ambiental.

Estrategias:

- a. Dotar de infraestructura, riego, legalización de la tenencia de la tierra, asistencia técnica y capacitación, e investigación para la mejora genética agrícola, pecuaria y forestal. b. Desarrollar la práctica y mejora productiva de forma diversificada, sostenible y resiliente, que incluyan buenas prácticas agropecuarias, interculturales, preserven la biodiversidad e incrementen la participación de jóvenes y mujeres.
- c. Facilitar el acceso a financiamiento y aseguramiento agropecuario especializado en función del tipo de cultivo y actividades innovadoras.

Política 5.5 Fomentar la productividad, competitividad, comercialización, industrialización y generación de valor agregado en el sector agroindustrial, industrial y manufacturero a nivel nacional.

Estrategias: a. Promover el manejo eficiente de recursos naturales y el uso de tecnologías limpias para diversificar la producción e incorporar nuevos productos.

- b. Fortalecer procesos que permitan la diversificación y calidad de las cadenas productivas.
- c. Elaborar la Estrategia de Agronegocios Sostenibles e implementar la Estrategia Nacional de Calidad y de Economía Circular.
- d. Fortalecer la asociatividad, y el acceso a servicios financieros y no financieros en circuitos de economía popular y solidaria (SECRETARIA NACIONAL DE PLANIFICACIÓN , 2024).
- 1.5.4 Enfoque epistemológico del proceso diagnóstico
- 1.5.4.1 Enfoque empírico- inductivo. Se centro en el mencionado enfoque debido a que este se caracteriza por partir de la observación y análisis de la realidad de un contexto determinado para luego generar explicaciones basadas en la información y evidencia recolectada.

En este sentido este enfoque fue crucial ya que el estudio buscaba analizar como la diversidad productiva influye en el desarrollo socioeconómico de la parroquia Uzhcurrumi a través de

la observación de los sectores productivos, las condiciones de vida y la estructura económica local.

1.5.3.2 Enfoque hipotético deductivo. Este enfoque que se aplico fue clave en el transcurso de la investigación debido a que este permitió dar mayor rigor científico al estudio de la problemática mediante la recolección de datos fomentando una correcta estructuración de análisis basándose en pruebas verificables.

1.6 Descripción del proceso diagnóstico

1.6.1 Tipo de investigación. La investigación fue básica, debido a que el principal objetivo fue llegar a comprender los fenómenos naturales o sociales, descubrir principios generales y establecer teorías. En general, se realiza con el propósito de expandir el acervo de conocimientos en una determinada disciplina y no se centra en resolver problemas específicos (Ballestín y Fàbregues, 2019 como se citó en Vizcaíno Zúñiga, Cedeño Cedeño, & Maldonado Palacios) (pág. 9736).

Según los autores, la investigación básica se basa en poder comprender fenómenos sociales que se presenta en la vida diaria de las personas, buscando la raíz de esas problemáticas e irse nutriendo de nuevos conocimientos en determinados contextos y disciplinas, sin embrago su principal propósito no es revolver estas problemáticas.

1.6.2 Enfoque metodológico del proceso diagnóstico

1.6.2.1 Métodos de investigación. Los métodos que se aplicaron en la investigación fueron inductivos – deductivo.

Inductivo

De acuerdo a Dávila (2006)

El método inductivo se conoce como experimental y sus pasos son: 1) Observación, 2) Formulación de hipótesis, 3) Verificación, 4) Tesis, 5) Ley y 6) Teoría. La teoría de la falsación funciona con el método inductivo, por lo que las conclusiones inductivas sólo pueden ser absolutas cuando el grupo a que se refieran será pequeño (pág. 187).

Se empleo este método porque permitió extraer conclusiones generales a partir de la observación, logrando construir conocimientos a partir de hechos reales. En la investigación se aplicó la técnica de investigación observación, encuesta y entrevista.

Deductivo

Seleccionar un método adecuado resulta fundamental para guiar el proceso de análisis y obtención de conclusiones validas, el método deductivo ocupa un lugar destacado por su capacidad para razonar, el método deductivo "Se considera una herramienta de apoyo a los investigadores y estudiantes en la generación del conocimiento, toda vez que les permite organizar las premisas para la posterior validación de sus hallazgos, produciéndose así los nuevos saberes" (Espinoza, 2023, pág. 38).

Se aplicó el método deductivo porque parte de premisas generales para validar conocimiento en casos particulares. Se partió de teorías y estudios ya existentes sobre el desarrollo socioeconómico y calidad de vida. A través de las encuestas, entrevistas y observación se analizó si estas teorías se cumplen en la realidad de la población de Uzhcurrumi.

1.6.2.2 Técnicas de la investigación

• La encuesta

Según Medina et al (2023):

La encuesta es una técnica de investigación que se utiliza para recopilar información de un gran número de personas. Se trata de una herramienta versátil y accesible que permite a los investigadores obtener información sobre comportamientos, actitudes, opiniones y demografía de una población objetivo (pág. 23).

Con el objetivo de obtener información precisa de un grupo de personas, se aplicó a 178 habitantes de la parroquia de Uzhcurrumi lo que permitió tener una visión clara y representativa de las opiniones y características demográficas de la población, esto facilitó el análisis cuantitativo de la información recolectada.

• La Entrevista

De acuerdo a González et al (2022).

La entrevista cualitativa permite la interpretación de la realidad social, los valores, las costumbres, las ideologías y las cosmovisiones que se construyen a partir de un discurso subjetivo donde el investigador asigna un sentido y un significado particular a la experiencia del otro (2022, pág. 1).

De acuerdo con el autor la entrevista permite interpretar la realidad social desde una perspectiva subjetiva, la misma que se aplicó a un grupo específico de personas de Uzhcurrumi, lo que permitió profundizar en las vivencias, valores y cosmovisiones locales.

La Observación

En el contesxto de la investigación social, es fundamental contar con métodos eficaces para la recopilación al respecto Gonzales (2020) manifiesta que:

Se caracteriza porque el investigador observa el fenómeno u objeto de estudio en su estado natural; es decir, no participa en el estudio. El investigador se separa físicamente de la población de estudio y deja que la población realice sus actividades comunes (pág. 11).

Esta técnica permitió observar los comportamientos en el contexto de la problemática, al permitir identificar patrones de conducta, interacciones sociales y dinámicas comunitarias en su entorno.

1.6.2.3 Instrumentos de la investigación

El instrumento que se empleó para las encuestas fue el "cuestionario de preguntas" que se aplicó a un grupo de personas representativo de la población de Uzhcurrumi. Para las entrevistas se utilizó como instrumento la "guía de entrevista semiestructurada" que se aplicó a las autoridades de la parroquia puntualmente al presidente de la misma.

Otro de los instrumentos que se empleó fue "la guía de observación" este instrumento permitió a nosotros como investigadores registrar de manera sistemática los comportamientos, eventos o condiciones que se estaba estudiando.

La combinación de estas tres técnicas de investigación permitió abordar la problemática desde diferentes ángulos, obteniendo datos cuantitativos (encuesta) como cualitativos (entrevista, observación) con lo que se logró una triangulación de la información, dándole al trabajo una perspectiva más completa sobre el tema que se va a investigo.

1.6.3 Análisis del contexto

La investigación se llevó a cabo en la Parroquia rural Uzhcurrumi, ubicada en el cantón Pasaje, provincia de El Oro, Ecuador, es un territorio que se caracteriza por una riqueza histórica y cultural, su nombre de origen "quechua". Describiendo características naturales del lugar (Piedra del Gallinazo.

Desde su fundación como parroquia rural en 1971, este sector ha experimentado un desarrollo físico, social y económico constante. Antiguamente estas tierras estaban dominadas por montañas y piedras hasta inicios del siglo XX.

La parroquia se encuentra delimitada por zonas como Carabota, Porotillo, Cune, Chiche, Limón y Quera, destacando su importancia en el cantón Pasaje, su economía, históricamente basada en actividades agropecuarias sea sustentado por el cultivo de arroz, una práctica que ha garantizado el sustento de sus habitantes.

En la actualidad, enfrenta el desafío de diversificar su economía para garantizar su sostenibilidad, el trabajo de investigación "La diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómicos en la parroquia" cobra especial relevancia al analizar el impacto de las actividades económicas tradicionales y nuevas oportunidades productivas.

La diversidad productiva constituye un pilar esencial para enfrentar desafíos del desarrollo rural, pues permite la generación multiple, las creaciones empleos y el fortalecimiento de la resiliencia económica frente a crisis externas.

La investigación buscó identificar, evaluar y fomentar actividades productivas alternativas, más allá de las tradicionales como la agricultura, que puedan incluir una diversificación productiva. Al hacerlo permitió analizar como la diversidad productiva puede servir como motor de progreso, impulsando no solo el crecimiento económico, sino también la cohesión social y la sostenibilidad ambiental.

1.7 Resultados de la investigación empírica

1.7.1 resultados de las encuestas aplicadas a la población de Uzhcurrumi. Se realizó una encuesta dirigida a 166 habitantes de la parroquia, quienes respondieron 12 preguntas claves en relación con la diversidad productiva del lugar, mismas que fueron distribuidas de manera estratégica con la intención de cubrir los nueve sitios que la conforman para obtener

información detallada y precisa, el transcurso de tiempo en las que se realizaron fueron los días 28, 29 y 30 de mayo del 2025. A continuación, se presentan los resultados de la investigación empírica:

1.7.1.1 Tipo de producción que se desarrolla en la parroquia rural Uzhcurrumi

• Principales actividades productivas

Son acciones que lleva a cabo una entidad productiva con el objetivo de generar o brindar bienes y servicios destinados al intercambio, ya sea este por dinero o por otros bienes o servicios que sean equivalentes.

Principales actividades productivas	\mathbf{N}°	%
Agricultura	113	68%
Ganadería	14	8%
Pecuaria	5	3%
Comercio	11	7%
Turismo	17	10%
Artesanía	6	4%
Minería	0	0%
Otras	0	0%
Total	166	100%

La información que antecede determino que el 68% de los encuestados consideran que la agricultura es la principal actividad productiva en Uzhcurrumi, el 10% menciono el turismo, un 8% señalo que la ganadería, con un 7%% se indicó que el comercio. Actividades como artesanía con un 4% considera que es una de las actividades principales, mientras que el 3% señalo pecuaria, minería no fue registrada por los encuestados.

El mayor porcentaje de los encuestados consideran que la agricultura es la principal actividad productiva en Uzhcurrumi, esto puedo interpretarse como un reflejo de la dependencia economía de la comunidad en la agricultura lo que sugiere que la mayoría de sus habitantes se dedican a esta actividad puede ser debido a la disponibilidad de tierras cultivables y la tradición agrícola en la región. Sin embargo, hay una baja representación de otras actividades como la ganadería y el comercio, turismo indican una falta de diversificación económica, lo

que puede resultar problemático ya que una economía demasiado centrada en un solo sector puede ser vulnerables a los cambios climáticos.

• Actividades laborales de los habitantes

Se habla de los distintos oficios, trabajos o tareas que realiza una población de una comunidad para generar sus ingresos y satisfacer sus necesidades, las mismas que pueden desarrollarse en sectores como la agricultura, ganadería, comercio, servicios entre otros.

Actividades laborales	\mathbf{N}°	%
Agricultura	129	78%
Ganadería	11	7%
Pecuaria	5	3%
Comercio	10	6%
Turismo	5	3%
Artesanía	6	4%
Minería	0	0%
Ninguna	0	0%
Total	166	100%

De acuerdo a los datos obtenidos, el 78% de los encuestados afirmaron que su actividad laboral se centra en la agricultura, el 7% indicaron que es la ganadería, mientras un 6% manifestó que el comercio es una de las principales actividades laborales dedicándose a la venta de productos comestibles en las tiendas de la localidad, y por último un 4 %, 3 % y 3 % de la población indico como unas de sus actividades laborales son artesanía, pecuaria, turismo respetivamente.

La mayoría de los encuestados afirman que su actividad laboral se centra en la agricultura, lo que coincide con las percepciones de la agricultura como la principal actividad, esto puede estar relacionado con la falta de alternativas laborales en la región lo que limita oportunidades de empleo, por otro lado, es menor la cantidad de personas que se dedican al comercio; dueños de tiendas. Artesanía, pecuaria y turismo siendo las actividades a la que menos se dedican las personas esto debido a que las personas enfrentan barreras para acceder a estos mercados, como la falta de infraestructura adecuada o capacitación

Beneficios de la producción

Son los resultados positivos que se obtienen del proceso de generar bienes y servicios, estos beneficios pueden manifestarse en distintas formas como el aumento de ingresos económicos, la creación de empleo, el fortalecimiento del desarrollo local.

Tabla 2. Beneficios de la producción

N°	%
17	10%
0	0%
0	0%
0	0%
149	90%
166	100%
	17 0 0 0 0 149

Fuente: investigación directa Elaboración: Autoras

De acuerdo a la tabla del total de encuestados, el 90% consideran que el principal beneficio de la producción es la generación de mayores ingresos económicos, mientras el 10% manifestó que favorece a una mayor productividad y eficiencia. No se mencionaron benéficos relacionados con el uso de nuevas tecnologías, la especialización o la maximización del rendimiento.

La mayoría de las personas encuestadas consideran que uno de los beneficios de la producción de Uzhcurrumi es el mayor ingreso que genera esa producción, porque este mayor ingreso les permite cubrir ciertas necesidades básicas así mismo ayuda a mejorar su calidad de vida. Sin embargo, una minoría de personas que consideraron que el "mayor productividad y eficiencia" es una de los benéficos de la producción porque les permite tener una productividad más grande y eficiente.

• Economía local

Conjunto de actividades económicas que se desarrollan dentro de una comunidad o un territorio en específico, se basa en los recursos, capacidades y relaciones propias del lugar e incluye sectores como la agricultura, el comercio, los servicios y la producción artesanal.

Tabla 4. Tipo de economía local			
Economía local	N°	%	
Producción de bienes	0	0%	
y servicios			
Comercio	11	7%	
Turismo	19	11%	
Agricultura	129	78%	
Pesca	7	4%	
Total	166	100%	
Fuente: investigación directa			
Elaboración: Autoras			

Los resultados muestran que el 78% de los encuestados identifica a la agricultura como la base de la economía local, el 11% indicó el turismo como segunda fuente económica, sin embargo, también hubo un 7% y 4 % de la población que indicaron que comercio y pesca respectivamente. No se reportaron respuestas vinculadas la producción de bienes y servicios.

Aquí se puede reforzar la idea de una economía local basada en la agricultura, porque la mayoría de sus habitantes consideran que la agricultura es primordial para generar una economía local, pero también hay un porcentaje de la población que consideran que el turismo es el que genera la economía local y tan solo un mínimo de la población señalaron a comercio y pesca como una de las actividades que genera una economía legal.

• Prácticas ecológicas

Hace referencia al uso de técnicas productivas que reducen el daño al medio ambiente, incluyendo prácticas como la agricultura sin químicos, el aprovechamiento de los recursos naturales y la utilización de insumos ecológicos.

Tabla 3. Prácticas ecológicas			
Prácticas Ecológicas	N°	%	
Reciclaje	25	15%	
Reutilización	0	0%	
Utilización de Productos	0	0%	
Ecológicos			
Cuidado del agua	141	85%	
Uso de materiales sostenibles	0	0%	
Producción agroecológica	0	0%	
Otras	0	0%	
Ninguna	0	0%	
Total	166	100%	

La encuesta determinó que el 85% de los encuestados practican el cuidado del agua como medida ecológica principal, el 15% señalo que realizan reciclaje. No hubo personas que reportaran otras prácticas como reutilización, usos de productos ecológicos, materiales sostenibles ni producción agroecológica.

De acuerdo a la información que antecede se puede presenciar la existencia de una conciencia ambiental ligada principalmente al uso responsable del agua, esto debido a su importancia en la actividad agrícola. Por el contrario, la falta de otras prácticas ecológicas indica una visión limitada de sostenibilidad, la inexistencia de producción agroecológica y el escaso uso de materiales sostenibles muestran una oportunidad clara de intervenir.

1.7.1.2 Sectores productivos que contribuyen al ingreso familiar de la parroquia Uzhcurrumi.

Estrategias de comercialización

Las estrategias de comercialización son un conjunto de acciones planificadas que permiten alcanzar metas específicas dentro del proceso de venta o distribución de bienes y servicios orientadas a cumplir con los propósitos del comercio.

Tabla 6. Estrategias de comercialización				
Estrategias de	N°	%		
comercialización				
Publicidad por redes sociales	113	68%		
Alianzas con compradores	48	29%		
directos Precio sin competencia	5	3%		
Otras	0	0%		
Total	166	100%		
Fuente: investigación directa				
Elaboración: Autoras				

Como se muestra en la tabla el 68% de los encuestados indicó que utiliza la publicidad por redes sociales como estrategia de comercialización para vender sus productos, mientras el 29% dijo establecer alianzas con compradores directos, y tan solo un 3% mencionó como estrategias precios sin competencias.

El uso de redes sociales como estrategias son herramientas accesibles, gratuitas y les permiten llegara a un público amplio sin necesidad de intermediarios, mientras que alianzas con compradores directos responde a una estrategia más tradicional, en cambio precios sin competencia es una buena estrategia, aunque muchas veces puede terminar afectando al vendedor ya que las ganancias no serían las mejores en comparación con otros comerciantes.

Ventajas de comercialización directa o sin intermediarios

Estrategia de venta de productos o servicios en el que el productor expende de forma directa sin tener que usar tiendas o distribuidores mayoristas que disminuyan sus porcentajes de ganancia de cada producto.

Tabla 4. Ventajas de comercialización directa sin intermediarias N° % Ventajas de comercialización Mas volumen de producción 14 8% Mayores ingresos económicos 131 79% Innovación 5% 8 13 Creación de alianzas con grupos 8% o empresas estratégicas 100% **Total** 166 Fuente: investigación directa Elaboración: Autoras

La encuesta concluyó que el 79% de las personas encuestadas en la parroquia perciben mayores ingresos económicos al tener una comercialización sin intermediarios, el 8% revelo percibir un mayor volumen en la producción de sus productos o servicios, el 8% manifestó la creación de alianzas con grupos o empresas estratégicas y finalmente el 5% indicó que una de las ventajas es llegar a la innovación.

Estos datos revelan la importancia e influencia que tiene la comercialización directa en cada uno de los productores de la parroquia, en este contexto nos encontramos con un punto importante, pues el movimiento e interacción entre diferentes grupos o personas fomenta la cohesión social, el crecimiento económico y productivo de todos los miembros que interactúan en estas actividades.

• Beneficios del mercado local

Es un tipo de establecimiento localizado en una zona geográfica donde se pueden encontrar e intercambiar una gran diversidad de productos, sin necesidad de transportarse a otros lugares lejanos.

Beneficios del mercado	\mathbf{N}°	%		
ocal				
Productos más económicos	61	37%		
Interacción comunitaria	7	4%		
Productos frescos	54	33%		
Productos de calidad	44	27%		
Otros. ¿cuáles?	0	0%		
Total	166	100%		

De los 166 encuestados el 37% mencionó que unos de los beneficios del mercado local son los productos más económicos, el 33% manifestó que se pueden encontrar productos frescos, por otro lado, el 27% señaló que se son productos de calidad y el 4% indicó que esto genera interacción comunitaria entre los habitantes.

Esta información obtenida nos revela la importancia de contar con un mercado local y el papel que este juega en la interacción, distribución y desarrollo de la comunidad, generando impactos económicos, sociales y saludables, pues al contar con un lugar cercano donde se pueda expender productos básicos para el consumo humano se garantiza un crecimiento equilibrado en la población.

• Beneficios que genera la producción

Son todas las ventajas económicas y sociales que se obtienen a partir de la elaboración y venta de bienes y servicios que satisfagan las necesidades básicas de la población mejorando la calidad de vida de cada uno de las personas que forman parte de este círculo social.

Beneficios que genera la	N°	%
producción		
Impulsa el desarrollo de los pequeños	35	21%
emprendedores		
Genera empleo	71	43%
Genera abastecimiento local	31	19%
Reduce la migración de sus	7	4%
habitantes		
Mejora la calidad de vida	9	5%
Refuerza la identidad cultural	13	8%
otras ¿cuáles?	0	0%
Total	166	100%

De acuerdo con la información recolectada el 43% de la población encuestada mencionó que uno de los beneficios que genera la producción es el empleo, el 21% manifestó que impulsa el desarrollo de los pequeños emprendedores, así mismo el 19% mencionó que genera abastecimiento local, el 8% indicó que refuerza la identidad cultural, el 5% que mejora la calidad de vida, y el 4% que se reduce la migración de los habitantes.

Estos datos revelan los beneficios que genera la producción de Uzhcurrumi en sus habitantes, pues se puede identificar las diversas aportaciones que se da en cada una de las familias, cabe destacar que este es el motor principal que impulsa el desarrollo económico de la parroquia al generar oportunidades económicas, sociales y culturales a sus habitantes.

• Tipos de cultivos

Se refiere a los diferentes tipos o clases de plantas que se dan en un contexto determinado ya sea de fines alimenticios, medicinales o de exportación considerando la fertilización del suelo y la ubicación geográfica.

Tabla 10. Tipos de cultivos			
Tipos de cultivos	N°	%	
Cacao	83	50%	
Banano	35	20%	
Hortalizas	3	3%	
Árboles frutales y cítricos	37	22%	
Raíces y tubérculos	8	5%	
Total	166	100%	
Fuente: investigación directa Elaboración: Autoras			

De los 166 encuestados el 50% mencionó que los tipos de cultivos que se dan en la parroquia es el cacao, el 23% indicó que es el banano, de igual manera el 22% señalo que son árboles frutales y cítricos y por último el 5% manifestó que son las raíces y tubérculos.

Estos datos reflejan la variedad de cultivos que produce la parroquia, brindando a sus habitantes la posibilidad de beneficiarse y gozar de cada uno de estos productos, así mismo esto permitió tener conocimiento de las diferentes plantaciones que son fuente principal en la economía de sus moradores.

 Factores que limitan la producción: Elementos o condiciones tanto internas como externas que obstaculizan o impide que se realice algo, en este caso que se dé la producción de cierto tipo de cultivos.

Factores que limitan la	N°	%
producción		
Cambios climáticos	157	95%
Poca adquisición de terrenos	2	1%
Desabastecimiento de agua	0	0%
para regar los cultivos		
Inseguridad	0	0%
Marginación social	7	4%
otras	0	0%
Total	166	100%

En base a la información recolectada el 95% de los encuestados mencionó que el principal factor que limita la producción en la parroquia es el cambio climático, así mismo el 4% indico que es la marginación social y el 1% afirmo que es debido a la poca adquisición de terrenos.

Estos datos nos indican que el problema principal que enfrentan los productores de la parroquia es ambiental debido a los cambios climáticos que hoy en día se vive, lo que limita la producción de ciertos cultivos afectando a la mayoría de la población, de igual manera podemos evidenciar que la zona geográfica de la parroquia influye en la producción pues al estar alejada de cierta manera sufre de marginación social, a pesar de esto podemos evidenciar que son muy pocas las personas que no tienen acceso a terrenos para cultivar productos. Esto pone en evidencia los puntos en los que se debería de implementar estrategias para mejorar la producción en Uzhcurrumi.

 Asociaciones productivas: Grupo de personas, empresas o productores que se unen con la finalidad de trabajar juntos para mejorar su producción, comercialización y acceso a nuevas oportunidades.

si	1	1%
10	165	99%
Гotal	166	100%

En función a los resultados obtenidos el 99% de la población menciono no tener conocimiento de la existencia de asociaciones productivas y el 1% indicó si tener conocimiento. Aquí podemos evidenciar que en la parroquia no existen asociaciones es decir la mayoría de los productores trabaja por cuenta propia, cada uno busca la manera de cuidar y mejorar sus cultivos, identificando lo que se habían manifestado anteriormente la marginación social en aspectos productivos.

1.7.2 Resultados de la entrevista realizada a las autoridades de la parroquia Uzhcurrumi Con el objetivo de obtener datos relevantes y directos sobre la estructura económica-productiva de los habitantes de Uzhcurrumi. Se entrevisto a las siguientes autoridades: presidente de la Junta Parroquial, Jefe de Desarrollo Productivo del GAD de Pasaje,

Por consiguiente, se exponen los resultados de los entrevistados de acuerdo con los propósitos de la investigación.

1. ¿Cuáles son las principales actividades productivas que se realizan en la parroquia rural de Uzhcurrumi?

R.1: "La agricultura es la actividad principal la parroquia se divide en sectores, rio Pindo producción de maíz, Chillayacu producción en naranja, mandarina, guineo seda, cacao".

R.2: "Las principales actividades son de tipo agrícola, el cultivo de cacao, plátano, caña de azúcar y productos de ciclo corto como yuca y maíz. También existe actividades ganaderas a pequeña escala".

R.3: "Aquí cultivamos cacao, plátano, yuca y un poco de caña. La mayoría trabajamos en nuestras fincas con la familia".

De acuerdo con las repuestas de los tres entrevistados, todos coincidieron que la agricultura es la actividad más relevante en la parroquia, con cultivos como cacao, plátano, maíz, yuca, caña de azúcar y frutas cítricas como mandarina y naranja. Esta producción se da en sectores en los 9 sectores que hay en Uzhcurrumi y están mayoritariamente vinculada al trabajo familiar, lo que determina que la economía productiva de la parroquia está basada en labores

agrícolas de subsistencia lo que refleja una fuerte tradición campesina que combina el autoconsumo con la venta local.

2. ¿Considera usted que la producción que hay en Uzhcurrumi beneficiando a la población de la parroquia?

R.1: "Si porque la parroquia es principalmente agrícola, participamos como parroquia en la feria de la naranja".

R.2: "Si, la producción genera empleo e ingresos para las familias y nosotros como el departamento de Desarrollo Productivo estamos trabajando para fortalecer el encadenamiento productivo y apoyar con asistencia técnica a las familias productoras".

R.3: "Si, pero no como debería trabajamos duro y a veces no alcanza, nos toca vender barato y eso nos perjudica".

La información recabada demuestra que la producción agrícola genera beneficios importantes como el empleo e ingresos económicos para las familias locales, sin embargo, uno de ellos señalo que dichos beneficios no son suficientes, debido a los bajos precios de venta y al esfuerzo que implica la producción, esta apreciación sugiere que, aunque la producción representa un pilar económico para la parroquia existen limitaciones estructurales que dificultan su impacto positivo.

3. ¿Conoce que tipo de economía local se maneja en Uzhcurrumi?

R.1: "La economía es basada en el cultivo y cosecha de cacao, se puede decir que la mayoría de personas viven de eso".

R.2: "Es una economía local de base agrícola, familiar y de subsistencia".

R.3: "Aquí es una economía familiar. Sembramos para vender y también para comer".

Del análisis de las repuestas se puede inferir que todos los entrevistados afirmaron que se trata de una economía de base agrícola, familiar y en gran parte de subsistencia, lo que implica que la mayoría de los productores siembran tanto para el autoconsumo como para la venta. Lo anterior revela una economía local centrada en el trabajo comunitario y en los

recursos propios del territorio y se podría decir que un bajo nivel de tecnificación y dependencia del entorno inmediato.

4. ¿Conoce usted que estrategias de comercialización se aplican en la parroquia?

R.1: "La estrategia es la utilización de redes sociales y también traen sus productos directos a Pasaje los fines de semana".

R.2: "La mayoría de productores venden directamente en los mercados del cantón y otros en unos puestos los domingos en la cabecera cantonal de la parroquia".

R.3: "Vendemos por nuestra propia cuenta, ahora con la creación de la asociación queremos vender en ferias".

De acuerdo con lo manifestado por los entrevistados los productores comercializan sus productos principalmente de forma directa, ya sea en mercados del cantón o en feria locales, también se mencionó el uso de redes sociales como herramientas para la promoción. Lo que demuestra que la parroquia aun mantiene esquemas tradicionales de venta, con una estrategia moderna orientada a eliminar intermediarios y generar mayores ingresos para el productor.

4. ¿La comercialización de los productos en Uzhcurrumi se realizan de forma directa o a través de intermediarios?

R.1: "Se realizan de forma directa ya que los productores venden sus productos en los mercados de la localidad".

R.2: "Tengo entendido que la mayoría de los productores venden sus productos de forma directa y como dije antes nosotros como Jefatura de Desarrollo Productivo estamos trabajando para organizarlos en feria para q así puedan vender sus productos".

R.3: "Por lo general de forma directa la mayoría de productores van a vender a los mercados locales del cantón".

A partir de los resultados obtenidos se evidencio coincidencias en las respuestas, la comercialización se realiza mayoritariamente de forma directa, lo que permite que los productores coloquen sus productos en el mercado sin intervención de terceros, esta modalidad favorece el acceso a mejores precios, aunque esto también implica retos de

logística y organización que podrían ser enfrentados con la consolidación de asociaciones productivas.

5. ¿Qué factores cree usted que esta limitando el aumento de la producción?

R.1: "Los cambios climáticos, que nos dañan la cosecha de cacao".

R.2: "Podría ser la débil organización por parte de los productores, lo que no les permite organizarse para solicitar créditos para productores".

R.3: "Nos falta apoyo técnico constante, falta de créditos, abonos, herramientas".

Según las respuestas de los entrevistados entre las principales limitaciones que se identificaron: cambio climático, la falta de organización entre los productores para organizarse, el escaso acceso a créditos y la ausencia de asistencia técnica, están son las condiciones que según los entrevistados están dificultando el crecimiento sostenido del sector productivo, lo que genera una producción vulnerable ante factores externos y con pocas herramientas para mejorar su competitividad.

6. En el contexto de cultivos, ¿Cree usted que se están aplicando practicas sostenibles en el medio ambiente?

R.1: "Si, todo es orgánico, se aprovecha el abono de estiércol de vaca".

R.2: "Pues de forma inconsciente si se realizan practicas sostenibles ya que los productores siembran sus cultivos de manera orgánica, minimizando el uso de pesticidas y fertilizantes químicos".

R.3: "No nos gusta dañar la tierra, sembramos y usamos abono orgánico cuando se puede".

De acuerdo a las 3 personas que se entrevistaron manifestaron que, aunque de manera no planificada, si se aplica practicas sostenibles en la parroquia, el uso de abonos orgánicos como el estiércol de vaca y la preferencia por cultivos sin pesticidas reflejan una tendencia hacia la protección del suele y del medio ambiente. Esto revela una conciencia ecológica local que se puede decir que es empírica, lo que representa una oportunidad para implementar modelos de agricultura sostenibles.

7. ¿Los cultivos son orgánicos?

R.1: "Si todos nuestros cultivos son orgánicos"

R.2: "Es de mi conocimiento que los productos de Uzhcurrumi en su mayoría son orgánicos al menos químicos no utilizan".

R.3: "Si la mayoría de productores siembran de manera orgánica, a veces abonan las plantas"

De las 3 personas encuestadas coincidieron en que la mayoría de los cultivos de Uzhcurrumi son orgánicos, ya que no se utilizan pesticidas ni fertilizantes químicos. Esta característica posiciona a la parroquia como un territorio con potencial para el desarrollo de productos ecológicos, lo que podría ser aprovechado comercialmente en mercados diferenciados.

8. ¿Existen asociaciones en la parroquia?

R.1: "Si, pero recién este año se está conformando una cooperativa de productores de cacao"

R.2: "Tengo entendido que se están organizando para conformar una organización".

R.3: "Si, ya estamos en la creación de la primera asociación de cacaoteros".

De acuerdo a los entrevistados se indico que actualmente se creo una cooperativa de productores de cacao, la primera asociación en la parroquia, lo que refleja un proceso flojo de organización comunitaria, que apunta a mejorar la capacidad de gestión, acceso a recursos y posicionamiento colectivo en el mercado.

9. ¿Existen emprendimientos comunitarios en la parroquia?

R.1: "Si, por parte del municipio la cría de cuyes, aves de corral"

R.2: "Si, la alcandía de Pasaje a través de la jefatura de Desarrollo Productivo Económico y el proyecto Juventud Soy Yo, trabajamos realizando talleres prácticos de pastelería".

R.3: "Pues los emprendimientos comunitarios se reflejan en el comercio que se da en los balnearios como el de Quera que es un sitio muy visitado por personas de las parroquias Abañin y Guanazán pertenecientes a Zaruma, este balneario abre las puertas a el emprendimiento familiar".

Todos los entrevistados afirmaron que, si existen emprendimientos apoyados por el municipio y otras instituciones, como la cría de cuyes y aves, talleres de pastelería y comercio en balnearios turísticos, estos emprendimientos diversifican la economía local y permiten genera ingresos adicionales para las familias.

10. ¿De qué manera las actividades productivas y comunitarias en Uzhcurrumi han fortalecido la cohesión social entre sus habitantes?

R.1: "De manera positiva la gente en la parroquia si es unidad"

R.2: "Se puede decir que estas actividades productivas son espacios que permiten compartir conocimientos y generar confianza entre los habitantes"

R.3: "Pues considero que con la creación de la nueva asociación estas actividades serán más solidadas lo que permite que si haya un fortalecimiento a la cohesión social"

Los entrevistados coincidieron en que estas actividades han promovido la unidad y el sentido de pertenecías entre los habitantes, al permitir la colaboración, el intercambio de saberes y la consolidación de organizaciones, lo que demuestra que el desarrollo productivo en la parroquia no solo tiene un impacto económico, sino también de carácter social al fortalecer el tejido comunitario.

1.7.3 Resultados de la guía de observación

- La observación realizada en la parroquia rural de Uzhcurrumi permitió identificar una serie de elementos claves que caracterizan su diversidad productiva y su realidad socioeconómica. En cuanto al tipo de actividad productiva la agricultura es la actividad principal que dinamiza la economía local, de manera complementaria se desarrolla ganadería a pequeña escala, actividades comerciales y turismo.
- Respecto a la infraestructura de producción y comercialización se observó la existencia de tiendas locales.
- En el ámbito de las relaciones sociales y participación comunitaria se visualizó que hay un cierto apoyo entre los habitantes lo que se refleja en la tranquilidad que se percibe en la comunidad.

- Se identifico un emprendimiento familiar con enfoque turista "las cavernas de Chillayacu" lo que evidencia la iniciativa local por diversificar las fuentes de ingresos mediante la valoración del entorno natural.
- En cuanto a las condiciones de las viviendas, no se especifica el tipo ni estado, pero se observa que la mayoría de hogares disponen de acceso a servicios básicos como agua potable, electricidad, salud y educación.
- Finalmente, respecto a las practicas ecológicas no se reportan detalles puntuales en cuanto a la separación de residuos, reutilización y reciclaje, pero se observa una comunidad limpia sin desechos en el suele.

1.8 Conclusiones y recomendaciones

1.8.1 Conclusiones

- De acuerdo con los resultados, la diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómicos influye significativamente en la dinamización de la economía local, ya que permiten a la población diversificar sus fuentes de ingresos, generar empleo a nivel familiar y comunitario, así como fomentar la inclusión de los diferentes sectores como el turismo, comercio y artesanía.
- Por otra parte, los resultados han permitido identificar qué tipo de producción se desarrolla en Uzhcurrumi, siendo producción primaria la que más se maneja en la zona, porque su población se dedica en gran parte a actividades agrícolas y en pequeña escala activadas ganaderas, comerciales y turistas.
- Por consiguiente, los resultados de la encuesta, entrevista y guía de observación establecen que los sectores productivos que tienen una mayor contribución al ingreso familiar es el sector primario, su población se dedica actividades como la agricultura, ganadería, aunque si hay un porcentaje menor de la población que se destaca en el comercio y turismo (sector terciario).
- De acuerdo a los resultados, la diversidad productiva influye en la calidad de vida de sus habitantes de manera positiva, ya que genera oportunidades de ingreso, promueve el autoempleo y fortalece la economía familiar. sin embargo, hace falta organización, tecnificación y créditos para los productores porque esto limita el aprovechamiento pleno de los recursos locales.

• Los resultados han permitido determinar que actividades productivas fomenta la cohesión social siendo la agricultura la principal actividad que fortalece los lazos comunitarios ya que son los mismos habitantes quienes trabajan en sus parcelas o fincas dentro de la localidad, también se dan actividades ganaderas a pequeña escala, comercio local y turismo rural como otras formas de producción que, aunque menos desarrolladas también promueven la interacción entre los vecinos.

1.8.2 Recomendaciones

- Considerando la ausencia de asistencia técnica en la parroquia, el presidente de la junta parroquial debe gestionar convenios con universidades y ONGS para implementar proyectos de asistencia técnica continua en agricultura, ganadería y turismo rural.
- Ante la falta de campañas o charlas sobre prácticas ecológicas, el presidente de la junta parroquial debe promover una ordenanza parroquial para el cuidado ambiental, fomentado practicas ecológicas como reciclaje, reutilización de materiales y educación ambiental en la escuela y comunidades.
- Es necesario que las autoridades faciliten el acceso a microcréditos, especialmente para los emprendimientos agrícolas, turísticos en articulación con instituciones financieras publica y privado.
- Es importante que el presidente de la junta parroquial continúe fortaleciendo el sistema de ferias comunitarias permanentemente, promoviendo espacios de venta directa para los productores locales en la cabecera cantonal y parroquial.

1.9 Sistema de requerimientos

1.9.1 Matriz de requerimientos comunitarios

PROBLEMA	SITUACION ACTUAL	SITUACION OBJETIVO	REQUERIMIENTO
Dependencia de la agricultura como única actividad	La mayoría de la población depende únicamente de la	Diversificación productiva en sectores como	Capacitación a los agricultores con la finalidad fomentar
económica	agricultura como	turismo, artesanía y servicios	nuevas cadenas productivas.

	medio de subsistencia.		
Impacto del cambio climático en la producción	El cambio climático afecta cultivos y no existen medidas de adaptación.	Producción agrícola resiliente y adaptada al cambio climático.	Implementación de sistemas de riego y capacitación en adaptación climática.
Migración juvenil por falta de oportunidades	Jóvenes migran por falta de empleo y oportunidades locales	Jóvenes involucrados en proyectos productivos locales	Programa de capacitación técnica- productiva y créditos para emprendimientos juveniles.
Falta de financiamiento y asistencia técnica	No acceden a créditos ni tienen asesoría técnica constante.	Productores con acceso a créditos y asistencia técnica permanente.	Creación de fondos rotativos y convenios con instituciones de desarrollo rural.

1.9.2 Selección y justificación del requerimiento a intervenir

En base a los resultados obtenidos, se identificaron problemas significativos que afectan a la Parroquia Uzhcurrumi, entre ellas destaca la falta de financiamiento y asistencia técnica a los productores y comerciantes, pues al no contar con la ayuda externa en temas como técnicas o conocimientos actualizados no están aprovechando al 100% los productos que este ecosistema les ofrece, haciendo que no exista variedad en los cultivos, de igual manera el factor económico juega un papel muy importante, para poder producir de manera eficaz se necesitan insumos agrícolas, y para el ámbito de comercio es fundamental para poder abastecerse de mercancía, estas limitaciones impiden que los habitantes puedan impulsar sus negocios Por tal motivo, es indispensable generar alternativas que permitan a los emprendedores acceder a financiamiento, recibir formación adecuada y contar con el respaldo institucional necesario.

2. PROPUESTA INTEGRADORA

2.1. Descripción de la propuesta

2.1.1. Titulo

Estrategias de apoyo integral para fortalecer la diversidad productiva de la parroquia Uzhcurrumi, del cantón Pasaje.

2. 1. 2. Antecedentes

La propuesta surge como resultado del proceso de diagnóstico participativo realizado en la Parroquia Uzhcurrumi, como parte del trabajo de campo, en el marco de estudio de diversidad productiva en los procesos de desarrollo económico de la parroquia. Durante el proceso investigativo se aplicaron encuestas a los habitantes de la comunidad, y entrevistas a autoridades de la misma lo que permitió identificar problemáticas claves que limitan el desarrollo económico local y el fortalecimiento de los emprendimientos ya existentes.

La parroquia Uzhcurrumi enfrenta barreras económicas y técnicas que dificultan el crecimiento de sus productores y comerciantes. La dependencia de la agricultura como fuente principal de la economía local pone en desventaja a la comunidad pues la falta de asesoramiento o intervención por parte del Gad cantonal u otras entidades del estado en el ámbito de técnicas agrícolas o estrategias comercial han limitado la diversificación de cultivos y el desarrollo de los emprendimientos locales, quienes la mayoría de veces necesitan de un intermediario para poder distribuir sus productos. Es por ello que este problema se identificó como uno de los más urgentes, debido a que este limita directamente el crecimiento económico y disminuye la mejora en la calidad de vida de los habitantes. Por esta razón se considera prioritario implementar una estrategia que permita facilitar el acceso a programas de asesoramiento técnico permanente que fortalezca las capacidades de los emprendedores y así poder potenciar la economía de los habitantes de la parroquia.

2 1. 3. Justificación de la propuesta

La implementación del siguiente plan de apoyo integral es una respuesta directa a la problemática detectada durante el diagnóstico participativo realizado en la parroquia, donde se identificó que una de las principales limitaciones que enfrenta la población es el escaso acompañamiento técnico o asesoramiento por parte de entidades públicas que tienen la

obligación de gestionar para mejorar su calidad de vida. Esta situación repercute especialmente en los pequeños productores y comerciantes del sector, quienes, al no contar con los recursos necesarios, ni orientación especializada, ven restringida la posibilidad de mejorar sus actividades productivas y fortalecer sus iniciativas económicas.

La falta de asesoramiento limita la incorporación de nuevas prácticas agrícolas, reduce la diversidad de cultivos y obstaculiza el aprovechamiento de los recursos locales. A esto se suma que no existen asociaciones productivas o que quizás no se ha asentado de manera permanente en la localidad, lo que impide la adquisición de insumos, herramientas y productos fundamentales tanto para la producción como para el abastecimiento comercial. En consecuencia, ha esto los emprendimientos no logran avanzar ni consolidarse, afectando directamente al bienestar de las familias y al dinamismo económico de la parroquia.

Frente a esta realidad se propone una estrategia integral orientada a potenciar las capacidades locales mediante el respaldo de entidades públicas. Su ejecución permitirá dinamizar la economía del territorio y generar nuevas alternativas de ingreso, promoviendo un desarrollo más justo y sostenible para sus habitantes.

2.2. Objetivos de la propuesta

2.2.1.0bjetivo general

Diseñar estrategias direccionadas al apoyo integral para el fortalecimiento de la diversidad productiva de Uzhcurrumi, a través de alianzas con instituciones públicas y organizaciones no gubernamentales, contribuyendo al desarrollo sostenible de la comunidad.

2. 2 2. Objetivos específicos

- Gestionar mecanismos de financiamiento accesibles y sostenibles que permitan impulsar emprendimiento y actividades productivas locales.
- Promover la participación comunitaria en los procesos de planificación y ejecución de las estrategias de apoyo integral para asegurar su sostenibilidad y apropiación social.

2.3. Componentes estructurales

2.3.1. Fundamentación teórica de la propuesta

La propuesta se fundamenta especialmente en la teoría de los sistemas sociales de Niklas Luhmann, la misma que se desarrolló a partir de la década de 1970, aunque sus bases se establecen en trabajos anteriores. Luhmann plantea que la sociedad está compuesta por múltiples sistemas autopoiéticos, como el económico, el político, el educativo, entre otros los cuales operan de forma autónoma pero independiente. En este sentido Arriaga (2003) indica que:

La teoría de los sistemas sociales de Luhmann comprende los diferentes tipos de sistemas, así como las condiciones distintivas que les permiten surgir, a partir de la complejidad que han de reducir. La teoría no ofrece ni utopías ni modelos de sociedades ideales. La teoría luhmanniana presenta, en cambio, un poderoso instrumental analítico que permite comprender el funcionamiento de la sociedad, los subsistemas y las organizaciones. Los mecanismos de reducción de la complejidad, los códigos propios de los diferentes subsistemas, los esquemas binarios de selección y regulación de las relaciones al interior de cada subsistema y los intercambios entre ellos, son escudriñados rigurosamente, de tal manera que el aparato conceptual se perfila como una visión muy adecuada a las características de la sociedad moderna y a los procesos que se suceden en sus diferentes niveles. (pág. 279)

De acuerdo al autor, la cita proporciona un marco analítico altamente pertinente para comprender la situación que enfrenta la parroquia Uzhcurrumi. En este contexto, puede entenderse que el sistema económico-productivo local opera en medio de una elevada complejidad, marcada por la escasez de recursos, la falta de asistencia técnica y la débil articulación con otros subsistemas como el financiero y el institucional. La ausencia de mecanismos claros de comunicación y cooperación entre estos subsistemas impide que se reduzca la complejidad y se generen respuestas coordinadas frente a las necesidades del territorio.

La propuesta de estrategias de apoyo integral busca precisamente intervenir en ese punto: facilitar la conexión y el intercambio entre los sistemas (productivo, estatal, financiero), desarrollando códigos comunes y estructuras que permitan una mayor fluidez en la gestión

de recursos, conocimientos y decisiones. En lugar de aspirar a un modelo ideal o utópico, la propuesta se alinea con la lógica de Luhmann, al asumir que el desarrollo no es un estado final, sino un proceso continuo de autorregulación y adaptación sistémica, fortalecer los mecanismos internos del sistema local, como la organización comunitaria y la formación técnica, y mejorar sus relaciones externas mediante alianzas interinstitucionales, permite al territorio responder de forma más eficiente y sostenible a sus propias dinámicas y desafíos.

En este sentido, la teoría luhmanniana no solo ayuda a describir el problema, sino también a justificar la necesidad de estrategias integradas que actúen sobre las relaciones entre subsistemas y promuevan su funcionalidad, en lugar de imponer soluciones externas que podrían resultar incompatibles con la lógica interna del sistema parroquial.

2.3.2. Institución ejecutora de la propuesta

La institución ejecutora de la presente propuesta será el GAD parroquial de Uzhcurrumi.

2.3.3. Responsables de la ejecución de la propuesta

Serán responsables de llevar a cabo el presidente de la parroquia con su gabinete en conjunto con las autoras del presente trabajo, Jimenez Lucila y Caceres Dayamara. Donde se buscará el respaldo o alianzas con diferentes entidades públicas y privadas.

2. 3. 4. Beneficiarios de la propuesta

Esta propuesta beneficiara directamente 916 habitantes de la parroquia rural de Uzhcurrumi de Pasaje. Además, beneficiará de manera indirecta a toda la población de Pasaje.

2. 3. 5. Planificación operativa

OBJETIVOS DE	ACTIVIDADES	RESULTADOS	FECHA DE	RESPONSABLES
LA PROPUESTA		ESPERADOS	EJECUCION	
 Gestionar 	Identificar las	Listado de las	5 de	-Jimenez
mecanismos de	instituciones que	instituciones que	septiembre del	Guambaña Lucila
financiamiento	podrían brindar	pueden brindar	2025	Roxana
accesibles y	el	financiamiento		-Caceres Mina
sostenibles que	financiamiento.			Dayamara
				Yamilexi

permitan impulsar emprendimiento y actividades productivas locales.	Socialización de la propuesta con autoridades locales y actores productivos.	Las autoridades y actores conocen la propuesta y muestran apertura a colaborar.	12 de septiembre del 2025	-Jimenez Guambaña Lucila Roxana -Caceres Mina Dayamara Yamilexi
	Convocar a los emprendedores y asociaciones productivas a reuniones informativas.	Participación activa de actores claves y compromiso en la búsqueda de financiamiento.	19 de septiembre del 2025	Autoridades competentes GAD municipal de Pasaje, Jefatura de Desarrollo Productivo
	Ejecutar un taller "estrategias de gestión créditos bancarios" es utilizado correctamente.	Productores y emprendedores capacitados para acceder a financiamiento y usarlo de manera correcta.	26 de septiembre del 2025	Delegado de la institución que dará en financiamiento.
	Taller "formulación de proyectos productivos" para fortalecer la presentación de la propuesta.	Productores y emprendedores con conocimientos técnicos para estructurar proyectos y postular al fondo de financiamiento.	3 de octubre del 2025	Jimenez Guambaña Lucila Roxana -Caceres Mina Dayamara Yamilexi
Promover la participación comunitaria en los procesos de planificación y ejecución de las estrategias de apoyo integral	Convocar a reunión a la comunidad para presentar la estrategia integral y fomentar el involucramiento	La comunidad conoce la estrategia y se muestra interesada en participar activamente.	10 de octubre del 2025	Jimenez Guambaña Lucila Roxana -Caceres Mina Dayamara Yamilexi
para asegurar su sostenibilidad y apropiación social.	Se conforman comité de participación y seguimiento con lideres de la comunidad.	Comité activo y comprometido en la supervisión y evaluación de las acciones planificadas.	17 de octubre del 2025	Autoridades competentes (GAD parroquial rural y municipal.

Taller	Comunidad	24de octubre	Jimenez Guambaña
"Participación	empoderada y	del 2025	Lucila Roxana
ciudadana y	consciente de su		-Caceres Mina
planificación	rol en el		Dayamara
comunitaria" que	desarrollo de su		Yamilexi
de a conocer la	comunidad.		
importancia de la			
organización y			
control social.			
Mesa de dialogo	Establecimiento	7 de	Jimenez Guambaña
"Compromiso y	de acuerdo y	noviembre del	Lucila Roxana
estrategias	compromisos	2025	-Caceres Mina
sociales" con	concretos para la		Dayamara
actores claves	correcta		Yamilexi
	ejecución		

2.3. 6. Cronograma de ejecución de la propuesta

N°	ACTIVIDADES			Т	IEM	PO I	EN MI	ESES	5 / SE	ЕМА	NAS	AÑ	O 202	25			
			ME	S 1			ME	S 2			ME	ES 3			ME	S 4	
		1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4
1	Identificar las instituciones que podrían brindar el financiamiento.																
2	Socialización de la propuesta con autoridades locales y actores productivos.																
3	Convocar a los emprendedores y asociaciones productivas a reuniones informativas.																
4	Dar taller "Financiamiento productivo" para explicar las oportunidades que va a generar este financiamiento si es utilizado correctamente.																
5	Taller "formulación de proyectos productivos" para fortalecer la presentación de la propuesta.																
6	Convocar a reunión a la comunidad para presentar la estrategia integral y fomentar el involucramiento																
7	Conformación de Comité de participación y seguimiento con líderes de la comunidad.																
8	Taller "Participación ciudadana y planificación comunitaria" que dé a conocer la importancia de la organización y control social.																
9	Mesa de dialogo "Compromiso y estrategias sociales" con actores claves																

2.4. Fases de implementación de la propuesta

- **FASE 1.** Presentación, socialización, revisión, aprobación y autorización para la implementación de la propuesta de parte de las autoridades de las instituciones encargadas de la ejecución.
- **FASE 2.** Se enviará la invitación a productores, comerciantes, asociaciones, trabajadores y comunidad en general de la parroquia rural Uzhcurrumi para que participen en el proceso de socialización de la propuesta.
- **FASE 3.** Ejecución de la propuesta (talleres, capacitaciones, acuerdos y compromisos a seguir).
- **FASE 4.** Evaluación de la propuesta a cargo de los responsables de la ejecución de la propuesta.
- **FASE 5.** Proceso de seguimiento a los acuerdos, compromisos y resultados alcanzados en la implementación de la propuesta.
- **FASE 6.** Informe sobre los resultados alcanzados en la implementación de la propuesta.
- **FASE 7.** Entrega del informe final a productores, comerciantes, trabajadores, asociaciones y comunidad en general de la parroquia rural Uzhcurrumi y autoridades de la institución que ejecuto la propuesta.

2.5. Estrategias de Evaluación de la propuesta

La presente propuesta será sometida a un proceso de evaluación en tres momentos claves: al inicio (evaluación ex ante), durante su desarrollo (evaluación concurrente) al finalizar (evaluación ex post).

La **evaluación ex ante** consiste en analizar detalladamente el contexto y las condiciones en las que se va a implementar la propuesta, revisando de forma conjunta entre los responsables y los directivos de la comunidad cada uno de los componentes teóricos, metodológicos, teóricos y financieros, con el objetivo de confirmar que se cumplen los requisitos necesarios para su correcta aplicación.

La **evaluación concurrente** se lleva a cabo a lo largo de la ejecución de la propuesta y tienen como finalidad supervisar y verificar, mediante herramientas como guías de observación estructuradas, que lo que se está llevado a cabo coincida con lo planificado y se puedan realizar ajustes si es necesario.

Por último, la **evaluación ex post** permite valorar los logros obtenidos tras concluir la propuesta, identificando los efectos alcanzados, la participación y aprendizaje de los habitantes, así como los acuerdos y compromisos que se hayan establecidos para asegurar la sostenibilidad de la intervención.

Momentos de la	Indicadores de	Cumpli	imiento	Observaciones
Evaluación	Evaluación	Si	No	Observaciones
ANTES	El contenido de la propuesta cumple con lo establecido por el requerimiento a intervenir. La propuesta ha sido revisada y aprobada por la institución ejecutora. La propuesta ha sido socializada con los productores, comerciantes, trabajadores, asociaciones y comunidad en general de la parroquia rural Uzhcurrumi.	51	140	
DURANTE	Se ejecutaron los talleres de capacitación de la propuesta en la fecha y hora señalada. Se explicaron los motivos y objetivos de la propuesta. Se invitó oficialmente y con			

		1	1	
	el debido tiempo a			
	los beneficiarios de			
	la propuesta para			
	su participación en			
	la capacitación.			
	El desempeño			
	general de los			
	ejecutores de la			
	· ·			
	1 1			
	adecuado			
	Los ejecutores			
	mostraron			
	habilidades para			
	transmitir			
	conocimiento.			
	La explicación de			
	los contenidos de			
	la propuesta fue			
	adecuado y			
	entendible.			
	Se cumplieron en			
	su totalidad con los			
	objetivos			
	planificados.			
	Se dio una			
	retroalimentación a			
	los participantes al			
	finalizar la			
	exposición del			
	ejecutor.			
	Los recursos			
	didácticos			
	utilizados en los			
	talleres fueron los			
	adecuados.			
	Se ha realizado			
	seguimiento			
	periódico a la			
	implementación de			
	la propuesta.			
	Se han cumplido			
DESPUES	los compromisos			
DESI CES	asumidos por los			
	actores sociales			
	inmersos en la			
	propuesta y se			
	alcanzar los			
	resultados			
	planteados.			
-				

	ealizado un		
estudio			
satisfac	ción a los		
benefic	arios de la		
propues	ta		
Se ha re	alizado una		
evaluac	ión final de		
la impl	ementación		
de la pr	opuesta.		
Se ha r	ealizado un		
informe	final de la		
implem	entación de		
la propu	iesta		

2.6. Recursos logísticos

2. 6. 1. Recursos humanos

Para la implementación de la propuesta se requería de dos capacitadoras que serian las autoras de la propuesta, de personal del Gad municipal y personal de la institución que brinde financiamiento, así mismo la participación de los habitantes y asociaciones.

2. 6. 2. Recursos materiales

- Esferográficos
- Cinta
- Pliegos de papel periódico
- Sillas
- Mesas
- Marcadores
- Pizarra
- Crípticos

2. 6. 3. Equipos

- Parlante
- Computador portátil
- Impresora
- Cable USB

- Cable HDMI
- Micrófono
- Cable de extensión de luz
- Servicio de internet o megas

2. 6. 4. Presupuesto

	A	. RECURSOS HUM	IANOS:		
No.	DESCRIPCIÓN	TIEMPO	COSTO MENSUAL	TOTAL	
3	Capacitadores	2 meses	\$500	\$1.500	
3	Delegados de la comunidad	2 meses	\$400	\$1.200	
	<u> </u>	SUBTOTAL		\$ 1.800	
	В.	RECURSOS MATE	CRIALES:		
	DESCRIPCIÓN	CANTIDAD	P. UNITARIO	TOTAL	
Pliegos de	e papel periódico	20	\$0.25	\$5.00	
Esferográ	ficos	5	\$0.40	\$2.00	
Pizarra		1	1 \$15.00		
Marcador	res	6	\$1.00	\$6.00	
Computac	dor portátil	1	\$400.00	\$400,00	
Micrófon	o	1	\$20.00	\$20.00	
	,	SUBTOTAL		\$448,00	
		C. OTROS RECUR	SOS:		
	D	ESCRIPCIÓN		TOTAL	
	Gasto	os de movilización	de movilización		
		Refrigerios	efrigerios		
	Alquiler del local		\$0,00		
	SUBTOTAL		\$100,00		
	D. IMPREV	VISTOS (5% de A+B-	+C)	\$100,00	
	COSTO TOTAL DEL PROYECTO (A+B+C+D) \$2.348				

2. 6. 5. Financiamiento

FINANCIAMIENTO	
Aporte del Gobierno Autónomo Descentralizado Parroquial Rural de Uzhcurrumi.	700,00
Aporte del Gobierno Autónomo Descentralizado de la Provincia de El Oro.	560.00
Aporte de la asociación de productores	400.00
Ministerio de Agricultura y Ganadería	650,00
TOTAL	\$2.350

3. VALORACIÓN DE LA FACTIBILIDAD

3.1. Análisis de la dimensión técnica de implementación de la propuesta

Es técnicamente viable, ya que está estructurada con base en actividades específicas y alcanzables, como capacitaciones, asesorías técnicas y asistencia institucional que se ajusta a las condiciones del territorio. Además, el cronograma y la distribución de tareas permitirán un desarrollo ordenado y funcional de cada componente de la propuesta. La disponibilidad de tecnologías básicas y recursos formativos facilitará su puesta en marcha.

3.2. Análisis de la dimensión económica de implementación de la propuesta

En el ámbito económico la propuesta es sostenible debido a que se mediante el GAD Parroquial se pretende establecer alianzas y mediante gestión buscar el respaldo de diferentes instituciones públicas del estado que otorguen el financiamiento económico que permitirá desarrollar las actividades planificadas, logrando así adquirir los insumos necesarios, ya sean materiales didácticos, tecnológicos y logísticos.

3.3. Análisis de la dimensión Social de implementación de la propuesta

Se considera beneficioso, ya que la propuesta está orientada a poder disminuir de manera considerable la problemática identificada en el diagnóstico realizado, el objetivo es brindar

las herramientas necesarias para fomentar la cohesión social en la comunidad, fortalecer las capacidades locales, y facilitar el acceso a herramientas que permitan el desarrollo productivo a través de las diferentes entidades que participan en esta propuesta

3.4. Análisis de la dimensión Ambiental de Implementación de la propuesta

En relación con el aspecto ambiental, se tiene estimado que la implementación del proyecto podría generar de cierta manera un impacto negativo en la comunidad, pese a que las actividades que se van a desarrollar no contiene la utilización de recursos que comprometan el equilibrio entre lo ecológico y el territorio, por el contario se pretende fomentar practicas sostenibles y responsables especialmente en el ámbito de la producción y recursos naturales concientizando la importancia del uso de abonos orgánicos.

REFERENCIAS

- Naciones Unidas. (2015). *Objetivos de Desarrollo Sostenible*. NACIONES UNIDAS: https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/infrastructure/
- (La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura [FAO]). (diciembre de 2020). *google*. Portal de conocimiento FAO BETA: https://openknowledge.fao.org/server/api/core/bitstreams/3b34253e-4ae1-40cc-a46a-f78362b5b94f/content
- al, A. M. (2022). La entrevista cualitativa como técnica de investigación en el estudio de las organizaciones. *Scielo*. https://scielo.pt/pdf/ntqr/v14/2184-7770-ntqr-14-e571.pdf
- al, M. M. (2023). *Metodología de la investigación: Técnicas e instrumentos de investigación*. https://doi.org/: https://doi.org/10.35622/inudi.b.080
- Alfonso, U. M., & Alejandra, C.-U. (2012). Calidad de vida: Una revisión teórica del concepto. *TERAPIA PSICOLÓGICA 2012*, 30(1). https://doi.org/http://dx.doi.org/10.4067/S0718-48082012000100006
- Alonso, C. M. (2013). Influencia de los factores sociales en el concepto de equidad social. *Revista de psicología y humanidades*. https://www.eepsys.com/es/influencia-de-los-factores-sociales-en-el-concepto-de-equidad-social-2/
- Arriaga, Á. E. (mayo-agosto de 2003). La Teoría de Niklas Luhmann. *Revista de ciencias sociales*, *10*(32). https://www.redalyc.org/pdf/105/10503211.pdf
- Asamblea Nacional. (2010). *CODIGO ORGANICO DE LA PRODUCCION, COMERCIO E INVERSIONES, COPCI*. Quito. https://faolex.fao.org/docs/pdf/ecu207710.pdf
- Asamblea Nacional. (2018). *LEY PARA FOMENTO PRODUCTIVO, ATRACCION*. Quito. https://www.gob.ec/sites/default/files/regulations/2018-09/Documento_Ley-Org%C3%A1nica-Fomento-Productivo-Atracci%C3%B3n-Inversiones.pdf
- Barrientos, F. P. (2017). PERÚ, ESTRATEGIA DE DIVERSIFICACIÓN PRODUCTIVA EN Y SU APLICACIÓN EN EL SECTOR AGRÍCOLA. Semestre económico, 20(44), 119. https://doi.org/10.22395/seec.v20n44a6

- Becerra, P. D., Acosta, A. C., & Leyton, L. J. (2023). Gestión del recurso hídrico en la ruralidad, mediante estrategias de fortalecimiento comunitario. *Entramado*, 20, 1. https://doi.org/https://doi.org/10.18041/1900-3803/entramado.1.10054
- Bula, E. J. (4-4 de Agosto de 1994.). John Rawls y la teoría de la modernización/una retrospectiva analítica. *Cuadernos de económia*, 14(21). https://revistas.unal.edu.co/index.php/ceconomia/article/view/14048/20353
- Caicedo, A. J., Moreira, S. M., & Urgiles, S. A. (Marzo de 2022). Análisis del impacto económico de lareducción de precios delsector cacaotero, La Concordia 2019-2021.

 Journal of Economic and Social Science Research*. https://doi.org/https://doi.org/10.55813/gaea/jessr/v2/n1/43
- Cando, L., & Rojas, J. (2021). *Análisis del impacto económico del sector ganadero en la región sierra- ecuador en los últimos años (2017-2021)*. https://dspace.ups.edu.ec/bitstream/123456789/27255/1/UPS-CT011269.pdf
- Carvajal, Z. &. (2023). Desarrollo económico en Ecuador. *Redes. Revista Hispana para el Análisis de Redes Sociales*, 18. https://ecuador-decide.org/wp-content/uploads/2023/10/Diagnostico-DesarrolloEconomico-en-Ecuador.pdf
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2024). *Panorama de las Políticas de Desarrollo Productivo en América Latina y el Caribe*. Santiago. CEPAL: https://fedemaderas.org.co/wp-content/uploads/2024/09/Panorama-de-las-politicas-de-Desarrollo-Productivo-CEPAL.pdf
- Comité editor Minga. (2023). Las ciencias sociales, el arte, la militancia y la pérdida de los referentes. *Revista de ciencias, artes y activismo para la transformación de América Latina*(9), 44. https://doi.org/https://doi.org/10.5281/zenodo.8275101
- CONSTITUCIÓN DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR [Const.]. (2008). *Art. 57*. Quito:

 Lexis Ecuador. https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2021/02/Constitucion-de-la-Republica-del-Ecuador_act_ene-2021.pdf

- CONSTITUCIÓN DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR. (2008). https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2021/02/Constitucion-de-la-Republica-del-Ecuador_act_ene-2021.pdf
- Cordona A, M. &. (31 de junio de 2012). Innovación en la transformación productiva industrial: aportes a la discusión. *semetre economico*, *15*(31). https://www.redalyc.org/pdf/1650/165024299005.pdf
- Dávila, N. G. (2006). El razonamiento inductivo y deductivo dentro del proceso investigativo en ciencias experimentales y sociales. *Laurus revista de educacion*, *12*(Ext.2006), 187. https://www.redalyc.org/pdf/761/76109911.pdf
- Espinoza, F. E. (mayo de 2023). LA ENSEÑANZA DE LAS CIENCIAS SOCIALES MEDIANTE EL MÉTODO DEDUCTIVO. *Revista Mexicana de Investigación e Intervención Educativa*, 2(2), 34-41., 2(2). https://pablolatapisarre.edu.mx/revista/index.php/rmiie/article/view/50/43
- Gobierno Autónomo Descentralizado Provincial de El Oro. (2021). *PLAN DE DESARROLLO Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL*. Google: https://datos.eloro.gob.ec/PDF%20PDYOT/PDYOT%20PROVINCIAL%20EL%20 ORO.pdf
- GONZÁLES, J. L. (2020). TÉCNICAS E INSTRUMENTOS DE INVESTIGACIÓN. https://gc.scalahed.com/recursos/files/r161r/w26118w/Tecnicas%20e%20instrumen tos.pdf
- Hernández, C. C., & García, G. L. (2022). Participación ciudadana en Organizaciones de la Sociedad Civil en los municipios de Oaxaca: una revisión desde el enfoque del desarrollo local y el capital social. *Maestro en Economía Aplicada, Instituto Mora*, 327. https://ru.iiec.unam.mx/5757/1/4.126-Hern%C3%A1ndez-Garc%C3%ADa.pdf
- Hernández, G. T. (2023). Desempeño laboral y bienestar social en las organizaciones. *Revista Venezolana de Gerencia*, 8-9. https://doi.org/https://doi.org/10.52080/rvgluz.28.101.1

- Landeta Bolaños, D., & Cadena Cortez, S. (2024). Análisis de las Tendencias de Mercado Internacional para el 2024, para una Mediana Empresa. https://ciencialatina.org/index.php/cienciala/article/view/9852/14521
- León, S. L., Matailo, P. A., Romero, R. A., & Portalanza, C. C. (2020). Ecuador: producción de banano, café y cacao por zonas y su impacto económico 2013-2016. *Revista cientifica Uisrael*, 7(3), 107. https://doi.org/https://doi.org/10.35290/rcui.v7n3.2020.324
- López Fernández, M., Martín Alcázar, F., & Romero Fernández, P. M. (2007). *Una revisión del concepto y evolución del capital social*. https://produccioncientifica.uca.es/documentos/5febd9595ef7446310f9650e?lang=e n
- Lozano, P. A., Alvarez, M. C., & Moggiano, N. (10 de Marzo de 2021). El cambio climático en los andes y su impacto en la agricultura: una revisión sistemática. *Scientia Agropecuaria*. https://doi.org/https://dx.doi.org/10.17268/sci.agropecu.2021.012
- Mancini, M., Jelinski, F., & Lavarello, P. (2022). Diversidad productiva, sectores difusores de progreso técnico y desempeño regional en Argentina entre 2008 y 2018. *Revista desarrollo y sociedad*. https://doi.org/DOI: 10.13043/DYS.90.6
- Merinero, R. R. (2010). Desarrollo local y Análisis de Redes Sociales: el valor de las relaciones como factor del desarrollo socioeconómico. *REDESS- Revista hispana para el análisis de redes sociales, 18*. https://www.redalyc.org/pdf/931/93117218011.pdf
- Miranda, S. F., Garzón, M. V., Carvajal, R. H., & Rentería, M. J. (Agosto de 2022). Análisis de la producción y exportaciones del sector bananero ecuatoriano en el periodo 2010 2020. *Polo del Conocimineto*, 7(8). https://doi.org/10.23857/pc.v7i8
- Molina, B. M. (2024). Desarrollo Sostenible y Competitividad: El Impacto de la Certificación Orgánica en la Exportación de Productos Agrícolas de Pequeña Escala en Ecuador. *Sapiebtia technological*, *5*(2). https://doi.org/https://doi.org/10.58515/027RSPT

- Moran, C. J., Peña, P. D., & Soledispa, R. X. (enero-marzo de 2021). El sistema financiero y su impacto en el desarrollo económico financiero. *Revista Científica FIPCAEC* (Fomento De La investigación Y publicación científico-técnica multidisciplinaria)., 6. https://doi.org/https://doi.org/10.23857/fipcaec.v6i1.372
- Movimiento Sur Unido Regional. (2023). *PLAN DE TRABAJO UZHCURRUMI*. https://www.gadparroquialuzhcurrumi.gob.ec/images/cuentas2023/plan-de-trabajo-PRESIDENTE.pdf
- Muñoz, P. H., Mantilla, V. A., Pico, M. M., Zambrano, M. V., & Altamirano, P. H. (2022). Valores de inclusión, equidad y justicia social en la formación profesional. *Revista Edulcare*. https://revistas.investigacion-upelipb.com/index.php/educare/article/view/1711/1640
- Nieto, C. C., Bosquez, M. A., Puente, B. S., Bosquez, M. J., Guamán, S. V., & Burgos, C. B. (2024). Análisis de la conciencia ambiental en las familias de zonas urbanas del cantón El Empalme, Ecuador. *SouthFloridaJournalofDevelopmenT*, 5(10). https://doi.org/DOI:10.46932/sfjdv5n10-049
- Ortiz, C. H., Jiménez, D. M., & Jaramillo, M. L. (julio-diciembre de 2019). Diversificaion productiva y cambio estructural en economias cerradas y abiertas. *Lecturas de Economía*, 91, 1. https://doi.org/https://doi.org/10.17533/udea.le.n91a01
- Quezada, V. J., Valencia, V. E., & Jaya, P. I. (25 de Agosto de 2O22). Covid-19: Análisis de la crisis laboral en los diferentes sectores productivos del Ecuador. *593 Digital Publisher*. https://doi.org/doi.org/10.33386/593dp.2022.5-1.1308
- Reyes, D. S. (30 de mayo-agosto de 2022). El papel de la innovación en América Latina y el Caribe: el caso cubano. *Coodes*, 10(2). http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S2310-340X2022000200383&script=sci_arttext
- Rojas, F. E., & Saavedra, M. K. (abril de 2022). Diversificación de Cultivos y su Impacto Económico en las Fincas Ecuatorianas. *Revista Científica Zambos*, *1*(1). https://doi.org/https://doi.org/10.69484/rcz/v1/n1/21

- Rosas, M. (2013). Sistemas productivos sostenibles y Biodiversidad. *Conabio*. https://www.fao.org/fileadmin/user_upload/AGRO_Noticias/smart_territories/docs/biodiv110art3.pdf
- Sánchez, J., & León, M. (2024). *Recursos naturales y desarrollo sostenible*. https://bvearmb.do/bitstream/handle/123456789/4272/S2301103_es.pdf?sequence= 1&isAllowed=y
- SECRETARIA NACIONAL DE PLANIFICACIÓN . (2024). *PLAN DE DESARROLLO PARA EL NUEVO ECUADOR 2024-2025*. https://www.planificacion.gob.ec/wp-content/uploads/2024/08/RESUMEN-PND-ES.pdf
- Sosa, G. M., Riquelme, R. Y., & Diez, V. O. (2020). Consideracione sobre el desarrollo local. *Revista Universidad y Sociedad*, 12(4), 309-315. http://scielo.sld.cu/pdf/rus/v12n4/2218-3620-rus-12-04-309.pdf
- Sosa, G. M., Riquelme, R., & Diez, V. O. (2020). Consideraciones sobre el desarrollo local. *Revista Universidad y Sociedad*, 12(4). http://scielo.sld.cu/pdf/rus/v12n4/2218-3620-rus-12-04-309.pdf
- Trigo J, E., & Elverdin , P. (2020). Los sistemas de investigación y transferencia de tecnología agropecuaria de América Latina y el Caribe en el marco de los nuevos escenarios de ciencia y tecnología. *L. Revista de la UNAN-Managua*. https://camjol.info/index.php/recoso/article/view/13437/15561
- Valenzuela, C. C., Carrera, C. P., & Reina, V. V. (2021). DE LA FLUCTUACIÓN DE PRECIOS EN EL COSTO DE PRODUCCIÓN DE PRODUCTOS AGRÍCOLAS . *Revista Universidad y Sociedad*,, 13(51).
- Vásquez, B. M., Gonzabay, A. L., Vicuña, M. T., & Coello, F. G. (2024). Impacto de la Inversión Extranjera Directa (IED), en el Crecimiento Económico del Ecuador: una Revisión
 Sistemática.
 Reincasol,
 768. https://www.reincisol.com/ojs/index.php/reincisol/article/view/123/227

- Vidal, A., & Carolina, A. (2021). GESTIÓN AMBIENTAL EN LAS ORGANIZACIONES: UNA REVISIÓN DE LA LITERATURA. *Revista del Instituto Internacional de Costos 18, 84-122*. https://intercostos.org/ojs/index.php/riic/article/view/33/24
- Vizcaíno, Z. P., Cedeño, C. R., & Maldonado, P. I. (2023). Metodología de la Investigación Científica: Guía Práctica. *Revista Científica Multidisciplinar*, 7(4). https://doi.org/https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v7i4.7658

ANEXOS

Anexo 1. Encuesta dirigida a la población de Uzhcurrumi



UNIVERSIDAD TECNICA DE MACHALA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES CARRERA DE SOCIOLOGIA

ENCUESTA DIRIGIDAD A LA POBLACION DE UZHCURRUMIObjetivo:Identificar las principales actividades productivas, las estrategias de comercialización, la calidad de vida, la seguridad alimentaria y la cohesión social de la población de la parroquia rural de Uzhcurrumi.Fecha:GeneroMFNivel DePrimariaSegundariaSuperiorEscolaridadSegundariaSuperior

PREGUNTAS:

- 1. TIPO DE PRODUCCIÓN QUE SE DESARROLLA EN LA PARROQUIA RURAL UZHCURRUMI
 - 1.1 ¿Cuáles son las principales actividades productivas que se realizan en la parroquia rural de Uzhcurrumi? (puede elegir una o varias opciones)
 - a) Agricultura
 - b) Ganadería
 - c) Pecuaria
 - d) Comercio
 - e) Turismo
 - f) Artesanía
 - g) Minería.
 - h) Otras....¿Cuales?....
 - 1.2 ¿En que ámbito la producción que hay en Uzhcurrumi está beneficiando a la población de la parroquia?
 - a) Mayor productividad y eficiencia.
 - b) Favorece el uso de nuevas tecnologías.
 - c) Producción especializada.
 - d) Maximización del rendimiento.
 - e) Mayor ingreso económico.
 - 1.3 ¿Qué tipo de economía local se maneja en Uzhcurrumi?
 - a) Producción de bienes y servicios
 - b) Comercio

- c) Turismo d) Agricultura e) Pesca 1.4 Conoce si se realizan prácticas ecológicas en su parroquia ¿Cuáles son? a) Reciclaje b) Reutilización c) Utilización de productos ecológicos d) Cuidado del agua e) Uso de materiales sostenibles f) Producción agroecológica g) Otras h) Ninguna SECTORES PRODUCTIVOS QUE CONTRIBUYEN AL INGRESO FAMILIAR DE LA PARROQUIA UZHCURRUMI. 2.1 ¿Qué tipo de estrategias de comercialización utilizan o considera más efectivo para mejorar las ventas de sus productos? a) Publicidad por redes sociales.
 - b) Alianzas con compradores directos.
 - c) Precio sin competencia.
 - d) Otras¿Cuáles?.....
 - 2.2 ¿Qué ventajas perciben al vender sus productos mediante comercialización directa sin intermediaros?
 - a) Mas volumen de producción.
 - b) Mayores ingresos económicos.
 - c) Innovación.
 - d) Creación de alianzas con grupos o empresas estratégicas.
 - 2.3 ¿Cuál cree usted que son los beneficios del mercado local?
 - a) Productos más económicos
 - b) Interacción comunitaria
 - c) Productos frescos.
 - d) Productos de calidad.
 - e) Otros.....¿Cuáles?....
 - 3. INFLUENCIA DE LA DIVERSIDAD PRODUCTIVA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DE UZHCURRUMI

3.1 ¿En que sentido considera usted que la producción local de Uzhcurrumi está beneficiando a la población?

- a) Impulsa el desarrollo de los pequeños emprendedores.
- b) Genera empleo.
- c) Genera abastecimiento local.
- d) Reduce la migración de sus habitantes.
- e) Mejora la calidad de vida.
- f) Refuerza la identidad cultural.
- g) Otras.....¿Cuáles?....

3.2 ¿Qué tipos de cultivos se siembra en Uzhcurrumi?

- a) Cacao.
- b) Banano.
- c) Hortalizas.
- d) Árboles frutales y cítricos.
- e) Raíces y tubérculos.

3.4 ¿Qué factor cree usted que está limitando a que haya aumento de esta producción?

- a) Cambios climáticos.
- b) Poca adquisición de terrenos.
- c) Desabastecimiento de agua para regar los cultivos.
- d) Inseguridad.
- e) Marginación social.
- f) Otras.....;Cuáles?....

4 ACTIVIDADES PRODUCTIVAS QUE FOMENTAN LA COHESIÓN SOCIAL EN LA PARROQUIA

4.4 ¿Conoce usted si existen asociaciones productivas en Uzhcurrumi?

- a) Si
- b) No

4.5 Si la respuesta es sí ¿En qué sentido contribuyen estas asociaciones a la producción de la parroquia?

- a) Aumentan el volumen de producción local.
- b) Facilitan el acceso a insumos y materiales.
- c) Promueven la capacitación técnica de los productores.
- d) Mejoran la comercialización de productos.

- e) Generan empleo local.
- f) Fomentan la innovación o el uso de nuevas tecnologías.g) Fortalecen la economía familiar y comunitaria.
- h) Otras...¿Cuáles?....

Anexo 2. Entrevista dirigida a las autoridades de Uzhcurrumi



01	· · ·	DE CIENCE	_	TLA EG		
ŀ		DE CIENCIA		ES		
		RA DE SOCIO		E HZHA		
ENTREVISTA D	IKIGIDA A		IDADES D			
Fecha:		Genero		M	F	
PREGUNTAS:						
1. TIPO DE PRO RURAL UZHO		QUE SE DESA	RROLLA	EN LA I	PARROQUI	A
1.1 ¿Cuáles son las y realizan en la pa	rroquia rura	ıl de Uzhcurrı	ımi?		•	
		••••••	•••••	•••••	•••••••	••
1.2 ¿Considera uste población de la j	parroquia?	-				a la
1.3 ¿Conoce que tip		ía local se mar	•			••
1.4 ¿Conoce usted q parroquia?						
2. SECTORES PI FAMILIAR DE	RODUCTIVO	OS QUE CON	TRIBUYE	N AL IN	GRESO	

2.1 ¿La comercialización de los productos en Uzhcurrumi se realiza de forma directa o a través de intermediarios?
2.2 ¿Qué factores cree usted que está limitando el aumento de la producción?
3. INFLUENCIA DE LA DIVERSIDAD PRODUCTIVA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DE UZHCURRUMI
3.1 En el contexto de cultivos, ¿Cree usted que se están aplicando practicas sostenibles en el medio ambiente?
3.2 ¿Los cultivos son orgánicos?
4. ACTIVIDADES PRODUCTIVAS QUE FOMENTAN LA COHESIÓN SOCIAL EN LA PARROQUIA
4.1 ¿Existen asociaciones en la
parroquia?
•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
•••••
4.2 ¿Existen emprendimientos comunitarios en la parroquia?
4.3 ¿De qué manera las actividades productivas y comunitarias en Uzhcurrumi han fortalecido la cohesión social entre sus habitantes?
•••••••••••••

Anexo 3. Guía de observación personal



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE MACHALA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES CARRERA DE SOCIOLOGÍA

GUÍA DE OBSERVACIÓN PERSONAL

Tema La diversidad productiva en los procesos de desarrollo socioeconómico en la parroquia rural Uzhcurrumi, periodo 2024-2025.

SECCION 1: INFORMACIÓN GENERAL DE LA PARROQUIA

Parro	oquia: Uzhcurrumi	
Cantó	tón: Pasaje Pro	vincia: El Oro
Direc		
	SECCIÓN 2: TIPO DE ACTIVI	DADES PRODUCTVAS
1.	. Actividades productivas visibles en la z	ona
•	Agricultura	
•	Ganadería	
•	Comercio	
•	Turismo	
Otros:	s:	
Descri	ripción de la actividad productiva observada:	
2.	. Infraestructura de producción y comer	cialización
•	Presencia de:	
•	Tiendas o mercados locales	
•	Centros de acopio o bodegas	
•	Infraestructura agrícola (sistemas de riego	o, herramientas)

Señales de producción ecológica o sostenible		
Observaciones específicas:		
3. Relaciones sociales y forma de participación comunitaria		
Se observa:		
 Trabajo en grupo o cooperativo 		
Reuniones comunitarias		
 Participación en asociaciones 		
Apoyo mutuo entre habitantes		
Comentarios del observador:		
•••••••		
4. Evidencia de emprendimientos comunitarios		
Tipo de emprendimientos identificados (si los hay):		
Emprendimientos familiares		
Emprendimientos organizados (asociaciones)		
Emprendimientos con enfoque turístico o agroecológico		
5. Condiciones de vivienda.		
Tipo de vivienda en la que habitan		
Adecuada		
Regular		

•	Deficiente
•	Dispone de acceso a servicios:
•	Dispone de agua potable
•	Electricidad
•	Salud
•	Educación
Descri	pción general de las condiciones de vida percibido:
•••••	
•••••	•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
•••••	•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
•••••	
••••••	•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
6.	
6.	•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
6.	Prácticas ecológicas
6.	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales
6.	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos
•	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos Reutilización de materiales Manejo sostenible del agua
•	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos Reutilización de materiales
• • • Detalle	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos Reutilización de materiales Manejo sostenible del agua
• Detalle	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos Reutilización de materiales Manejo sostenible del agua es o ejemplos observados:
• Detalle	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos Reutilización de materiales Manejo sostenible del agua es o ejemplos observados:
• Detalle	Prácticas ecológicas Uso de insumos naturales Separación de residuos Reutilización de materiales Manejo sostenible del agua es o ejemplos observados: